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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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Торжественная акция
на Красной площади
ЦК, Московские городской и областной коми�

теты КПРФ и ряд других общественных объеди�
нений 21 декабря проводят в честь 139�й годов�
щины со дня рождения вождя советского народа
И.В. Сталина на Красной площади торжествен�
ную акцию с возложением венков и цветов к Ме�
мориальному комплексу у Кремлёвской стены.

Сбор участников — в 10.30 на Манежной площа�
ди, между зданием Исторического музея (правое
крыло) и воротами главного входа в Александров�
ский сад (станции метро «Площадь Революции»,
«Театральная», «Охотный Ряд»).

Геннадий ЗЮГАНОВ

2018 год — это год 
тревог, прозрений 

и массовых разочарований

Во вторник, 18 де�
кабря, первый секре�
тарь МГК КПРФ, депу�
тат Госдумы Валерий
Рашкин встретился с
голодающими из�за
задолженности по зар�
плате рабочими мос�
ковского хлебозавода
«Черкизово». В акции
принимают участие
около 140 человек.

Н АПОМНИМ, что рабо�
чие хлебозавода «Чер�
кизово», которым не�

сколько месяцев не перечисля�
ют заработанные деньги, объя�
вили голодовку. Многие с авгу�
ста не получают денег вообще.
Хлебозавод «Черкизово» вхо�
дит в крупный холдинг «На�
стюша». Это один из восьми
хлебозаводов, снабжающих
своей продукцией Москву.
Холдингу принадлежат также
и мукомольные заводы, и эле�
ваторы в Москве. Всего хол�
динг «Настюша» производит в
сутки 750 тонн хлеба для сто�
лицы (треть всего потребляе�
мого) и выпускает один мил�
лион тонн муки.

Валерий Рашкин обратился с
депутатскими запросами к пре�
мьер�министру страны Дмит�
рию Медведеву, генпрокурору
Юрию Чайке, председателю
Следственного комитета РФ
Александру Бастрыкину и мэру
Москвы Сергею Собянину с
просьбой принять все необхо�
димые меры для защиты прав

работников, включая выявле�
ние и арест счетов фигурантов
соответствующих уголовных
дел. Рашкин также предложил
премьеру рассмотреть вопрос о
национализации указанных

производственных мощностей
для скорейшего погашения об�
разовавшейся перед работни�
ками задолженности и обеспе�
чения стабильного снабжения
Москвы хлебом.

По итогам собрания было
решено добиваться встречи ра�
бочих хлебозавода «Черкизо�
во» с мэром и прокурором.

Kprf.ru.
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В Печоре прошёл митинг, на ко�
тором горожане потребовали сни�
зить непомерно раздутый тариф
на вывоз мусора.

Д ЕЛО В ТОМ, что после того как с 1 ноября
единственным оператором по работе с от�
ходами в Республике Коми стало ООО

«Ухтажилфонд», тариф на вывоз мусора устано�
вили по числу проживающих в квартире или в
доме, а не по квадратным метрам. Жители мно�
гоквартирных и частных домов с центральным
отоплением должны платить 165 рублей, а жи�
тели домов с печным отоплением — 72,08 рубля.

Митинговавшие высказались против повы�
шения тарифов на вывоз мусора и результатов
конкурса по выбору регионального оператора.

— Мы требуем честного конкурса и адекват�
ной цены с указанием чёткой калькуляции, —
заявил печорский активист Ренат Понкратов. —
Плюс всё это должно быть без вреда для окру�
жающей среды. Она у нас очень чувствительна.
Лёгкие России — это тоже мы, у нас тут сохра�
нились леса, чистые реки. Люди выдвигают ра�
зумные требования. Это простой народ пришёл
и конструктивно просит, пока ещё просит, обра�
тить внимание и разобраться. 

Участники митинга единогласно проголосо�
вали за резолюцию, в которую вошли такие
требования: провести новый конкурс по выбо�
ру регоператора на законных основаниях под
контролем главы республики и общественной
организации «Комитет спасения Печоры»,
снизить тариф на обращение с отходами до 30
рублей с проживающего, исключая несовер�
шеннолетних, и до 50 рублей — с каждого дво�
ра в деревнях.

По сообщениям информагентств. 
Фото с сайта 7x7�journal.ru

Пока ещё просят

Н А ВОПРОС социологов Левада�центра:
«Кто в России, на ваш взгляд, несёт ос�
новную ответственность за проблемы в

стране и рост стоимости жизни?» — 55% ответи�
ли: «Владимир Путин» (годом ранее — 49%),
«правительство России / министры» — 37%
(45%), «Дмитрий Медведев» — 21% (30%), «гу�
бернаторы, местные власти» — 13% (26%). 

Как видим, наш народ становится всё более
политически грамотным и понятливым: если на
встречах в прямом эфире В. Путин как по мано�
вению волшебной палочки решает любые про�
блемы, то, следовательно, он и несёт всю ответ�
ственность за проблемы нерешённые. А как же
иначе? Тут надо выбирать: или ты всемогущий
правитель, а все министры, олигархи и прочие
бояре подобострастно расшаркиваются и до
ссадин разбивают лбы, чтобы угодить тебе и вы�
полнить любое твоё указание, или…

Про это «или» говорить пока рановато. Одна�
ко социологи уже отмечают заметный рост про�
тестных настроений. Так на вопрос: «Как вы ду�
маете, насколько возможны сейчас в вашем го�
роде / сельском районе массовые выступления
населения против падения уровня жизни, в за�

щиту своих прав?» — в ноябре 2018 года ответи�
ли: «Вполне возможны» — 37% (в феврале 2017 г.
— 19%), «маловероятны» — 59% (в феврале 2017
г. — 74%).

Вопрос: «Если такого рода массовые выступ�
ления протеста состоятся, вы лично примете в
них участие или нет?» «Скорее всего, да» — 30%
(в феврале 2017 г. — 12%). «Скорее всего, нет» —
66% (в феврале 2017 г. — 82%). На вопрос: «А
возможны ли, на ваш взгляд, в вашем горо�
де/сельском районе выступления протеста (де�
монстрации, митинги, забастовки) с политиче�
скими требованиями?» — 30% респондентов от�
ветили: «Вполне возможны» (в феврале 2017 г.
— 14%).

Вопрос: «Если массовые выступления проте�
ста с политическими требованиями состоятся,
вы лично примете в них участие или нет?» От�
вет: «Скорее всего, да» — 22% (в феврале 2017 г.
— 8%).

По всем признакам и данным социологии
конструкция российской власти испытывает се�
годня серьёзные перегрузки.

Александр ДЬЯЧЕНКО.

«Вертикаль» захрустела
Данные опросов социологов начинают напоминать сводки с поля боевых дейст�

вий. Ещё совсем недавно («А «царь»�то — голый!», «Правда», №130) мы сообщали,
что в октябре опрошенные социологами россияне были всё более склонны возлагать
на Владимира Путина ответственность за нерешённость проблем, возникших перед
страной за годы его правления. И вот опубликованы итоги уже ноябрьского опроса с
несколько иными акцентами, но результат всё тот же: доверие к власти как шагрене�
вая кожа стремительно сокращается, а протестные настроения нарастают.

В зеркале социологии

Очередное заседа�
ние Общероссийского
штаба протестных дей�
ствий состоялось 18 де�
кабря под руководст�
вом заместителя Пред�
седателя ЦК КПРФ Вла�
димира Кашина. Его
участники обсудили
подготовку к возложе�
нию 21 декабря венков
и цветов к могиле И.В.
Сталина, приуроченно�
му к 139�летию со дня
его рождения, а также к
отправке гуманитарно�
го конвоя в Донбасс.

В О ВСТУПИТЕЛЬНОМ
СЛОВЕ В. Кашин, под�
водя итоги уходящего го�

да, отметил, что все входящие
в штаб организации много сде�
лали для того, чтобы Всерос�
сийские акции протеста, орга�
низованные КПРФ и её сто�
ронниками, прошли на до�
стойном уровне, массово и
мощно. Большую роль в этом
сыграли также региональные
отделения партии. Защита тру�
довых и социально�экономи�
ческих прав граждан остаётся
главной задачей Коммунисти�

ческой партии РФ. КПРФ объ�
единяет различные протест�
ные группы, и это взаимодей�
ствие нужно расширять.

Коммунисты продолжат
держать на контроле все самые
жгучие, волнующие людей
проблемы: увеличение тари�
фов на услуги ЖКХ, рост цен
на продукты питания, ухудше�
ние экологической обстановки
и т.д. Ситуация с экологией
день ото дня обостряется, вы�
ливаясь в разного рода «мусор�
ные» конфликты и прочее. По�
прежнему одной из важней�
ших задач является для Ком�
мунистической партии под�
держка материнства и детства,
«детей войны», других соци�
ально незащищённых катего�
рий граждан. 

Актуальной остаётся выбор�
ная тема, защита прав граждан
на честный избирательный
процесс, отметил В. Кашин.

То, что произошло в сентябре
на губернаторских выборах в
Приморье, — настоящее пре�
ступление. Коммунисты долж�
ны усилить борьбу с фальси�
фикациями. 

Первый заместитель руково�
дителя Общероссийского шта�
ба протестных действий Вла�
димир Родин сообщил о том,
что в воскресенье, 23 декабря,
в 13.00 на площади рядом со
станцией метро «Улица 1905
года» состоится общегород�
ской митинг против строи�
тельного произвола властей.

В заключение собравшиеся
обсудили подготовку к отправ�
ке гуманитарного конвоя в
Донбасс, которая состоится 24
декабря. В числе прочего в
преддверии новогоднего пра�
здника подарки от российских
коммунистов получат тысячи
ребятишек.

Алёна ЕРКИНА.

Штаб протеста

На защите прав
трудящихся

Национализировать
«Настюшу»!

ВВВВ рррр ееее мммм яяяя
вввв ыыыы бббб ииии рррр аааатттт ьььь
«««« ПППП рррр аааа вввв дддд уууу »»»»

Во всех почтовых 
отделениях России

проводится подписка  
на газету «Правда» 
на февраль — июнь

2019 года.

Наш индекc 
остаётся 

прежним —
50102.

Сведения о газете «Правда»,
в том числе её индекс и цена
подписки, по�прежнему приве�
дены в I томе Объединённого
каталога «Пресса России». 
Узнать на почте этот каталог 
«в лицо» очень просто: его об�
ложка — зелёного цвета.

— Уважаемые коллеги!
Уходящий 2018 год – это год тревог,

прозрений и массовых разочарований.
На мой взгляд, сейчас у нас ситуация,
как у былинного Ильи Муромца. Он
стоит на развилке трёх дорог у заветно�
го камня и думает: мы левую тропу уже
прошли, сумели собрать страну, побе�
дить фашизм, прорвались в космос, со�
здали лучшие социальные гарантии,
классные образование и науку. Затем
пошли направо, надеясь, что свобод�
ный рынок всё отрегулирует. Но в ре�
зультате потеряли тысячи предприя�
тий, недосчитались 9 миллионов граж�
дан и скатились с ведущих мест на
одиннадцатую позицию в мире. Из это�
го можно было сделать выводы и попы�
таться реализовать новый курс, совер�
шив левоцентристский поворот. Это
позволило бы соединить социальную
политику, наработанную в советское
время, и тот уникальный опыт, кото�
рый мы получили за тысячу лет своей
истории.

Сегодня есть возможность сравнить
два юбилея. Мы отмечаем 25�летие на�
шей Конституции. В то же время по всей
планете широко отмечается 40�летие ре�
форм Дэн Сяопина. В «Правде» и «Со�
ветской России» опубликовано моё раз�
вёрнутое интервью, которое я дал на эту
тему по просьбе китайского агентства
«Синьхуа». 

Что я хотел бы подчеркнуть? Сейчас
есть возможность реализовать ту про�
грамму, которую президент Путин наме�
тил в своём Послании. Ещё раз повто�
ряю: это выход на мировые темпы роста
экономики в 3,5% ежегодно. Хотя те же
китайцы в течение 40 лет имеют темпы в
10%. Необходимо побороть бедность. У
нас сегодня 20 миллионов бедных и ни�
щих, которых раньше не было. Между
тем Китай вывел из полной нищеты 740
миллионов человек. И в следующем году
полностью решит эту проблему. Более
того, в Китае прожиточный минимум в
два раза выше, чем в России.

Нам необходим прорыв в науке и об�
разовании. Но внесённый фракцией
КПРФ закон «Образование для всех»
положили под сукно. И вы даже не при�
слушиваетесь к Нобелевскому лауреату
Жоресу Ивановичу Алфёрову, предло�
жившему стране уникальную програм�
му. Посмотрите на Китай. Он стал веду�
щей научно�технической державой, ос�
воил производство всех видов изделий
и показывает пример совместной рабо�
ты государства и предприятий на благо
страны. Одна только китайская компа�
ния «Алибаба» в следующем году затра�
тит на фундаментальные исследования
гораздо больше, чем предусмотрено на
эти цели в российском бюджете.

Президент Путин и китайский лидер
Си Цзиньпин встречаются регулярно. В

связи этим можно было бы отработать
технологии взаимного обогащения
опытом и реализации блестящих про�
грамм. Сегодня 120 миллионов людей
по всему миру изучают китайский
язык. Я даже убедил заняться его изуче�
нием одного из своих внуков. Он уже
освоил китайский и прошёл в КНР хо�
рошую стажировку. 

Только что из Китая вернулись десять
молодых политиков, представляющих
КПРФ. Они в восторге от того, что там
увидели. Были  просто ошеломлены, ког�
да ехали на поезде от Пекина до Шанхая
со скоростью 300 километров в час. А мы
дорогу между Москвой и Санкт�Петер�
бургом десятый год не можем достроить!

Выход, на мой взгляд, сегодня совер�
шенно очевиден. Нужен новый курс, пла�
ново�рыночные механизмы, мобилиза�
ция ресурсов, обновление правящей ко�
манды и бюджет развития в 25 триллио�
нов рублей. Мы внесли в Государствен�
ную думу пакет из 12 законов, способству�
ющих решению этих задач. И вы могли
бы, по крайней мере, к нам прислушаться.

Хочу ещё раз обратиться к опыту на�
родных предприятий. Несмотря на все
преследования Казанкова, Грудинина и
многих других руководителей, они без
поддержки государства создали лучшие
предприятия в стране. В нынешнем году
эти предприятия стали победителями в
крупнейших конкурсах. Средняя зарпла�
та в совхозе имени Ленина, возглавляе�
мом Грудининым, составляет 80 тысяч
рублей. Там у работников есть полный
социальный пакет, для них построены
уникальные школы и детские сады.

Я просил показать на центральных те�
леканалах наш документальный фильм
«Формула Грудинина». Он продолжается
всего 30 минут. Но так и не смог угово�
рить руководство телевидения. Вместо
этого по пять часов подряд одни и те же
люди молотят в эфире одно и то же, а в
отношении Грудинина продолжается
уголовное преследование.

Я считаю, что мы обязаны сделать
выводы из ситуации, сложившейся в
России. Потому что дальше нам падать
уже некуда. Когда говорят, что у нас на�
блюдается какой�то рост, это откровен�
ная неправда. Мы барахтаемся в тине.
И если так будет продолжаться дальше,
в стране может наступить дестабилиза�
ция. На меня самое удручающее впе�
чатление произвёл репортаж из Влади�
мирской области о том, как выполняет�
ся указание президента о ремонте та�
мошней больницы. Если даже поруче�
ние главы государства выполняется та�
ким образом, то есть, по сути, саботи�
руется, если 60 миллионов, выделен�
ных на ремонт больницы, растащены,
куда же дальше ехать?

Президент провёл блестящий откры�
тый урок в Ярославле. Я смотрел на

этот урок не как политик, а как учи�
тель, как человек, который преподавал
высшую математику и философию. И я
почти под каждым абзацем его выступ�
ления готов подписаться. Но когда я
смотрю, как его установки реализуются
на практике, меня просто оторопь бе�
рёт! У него остался от силы год для то�
го, чтобы выровнять курс. На людоед�
ской пенсионной реформе и он, и
«Единая Россия» потеряли минимум
20% своего рейтинга. И никакими трю�
ками исправить это невозможно. Так
что надо принимать ответственные ре�
шения.

Сейчас есть два варианта дальней�
ших действий: западный, который дик�
туют США, и восточный. И мы, как ев�
разийская держава, имеем редкую воз�
можность для манёвра. Пока грызутся
между собой различные группировки в
Америке, пока катастрофически теря�
ют популярность европейские лидеры,
у нас есть такая возможность. Так да�
вайте её реализуем!

Я считаю, что перед нами стоит очень
ответственная задача. В частности, это
касается президентских выборов. Ведь
мы предлагали провести полноценные
дебаты! Но вместо них нам подсунули
кандидата нетрадиционной политичес�
кой ориентации и мадам от «Дома 2». Их
загнали в клетку к Соловьёву, который
блестяще руководит этим политическим
зоопарком. И потопили в фарсе серьёз�
ный разговор о том, как вытаскивать
страну из кризиса.

В этих условиях КПРФ приняла свои
решения. Мы пошли в народ, и будем
это продолжать делать. Прежде всего,
мы перенесли уникальный опыт народ�
ных предприятий на международный
уровень, создав соответствующий союз.
И уверяю вас, наши народные пред�
приятия под руководством Грудинина,
Казанкова, Сумарокова, Богачёва по�
казывают прекрасные результаты!
Усольский свинокомплекс, который
возглавляет Илья Алексеевич Сумаро�
ков, стал первым предприятием в Ир�
кутской области, вышедшим на сред�
нюю зарплату более чем в 100 тысяч
рублей.

Мы пошли к людям науки. Мы созда�
ём свои школы, реализующие лучшие
русские, советские и мировые традиции. 

Мы вплотную занялись аграрной по�
литикой. Вчера Владимир Иванович Ка�
шин провел итоговое заседание Комите�
та Госдумы по аграрным вопросам. И вы
могли видеть, как прислушиваются в ру�
ководстве отрасли к тем идеям, которые
мы предлагаем.

Мы пошли в международные органи�
зации. В этой связи считаю, что спикер
Госдумы Володин внёс прекрасное пред�
ложение о развитии наших контактов с
парламентами других стран.

Мы всё делаем для того, чтобы моло�
дёжная команда КПРФ во главе с Афо�
ниным и Новиковым реализовала про�
грамму поддержки детей из малообеспе�
ченных семей, проект «Знамя нашей По�
беды» и многое другое.

Мы считаем, что крайне важно при�
нять закон об оппозиции, чтобы гаранти�
ровать её права. Сильная власть должна

быть заинтересована в сильной оппози�
ции! Тогда будут приниматься разумные
решения.

Мы всё должны сделать, чтобы помочь
«детям войны» и детям Донбасса. Пони�
мая это, мы в 2018 году приняли в Под�
московье более двух тысяч детей из вою�
ющих народных республик.

Что касается спорта, то команда
КПРФ стала чемпионом страны по
мини�футболу в Высшей лиге. Мы
также выиграли и международные со�
ревнования. 

Мы считаем, что только конструктив�
ная работа позволит решить сложнейшие
проблемы, стоящие перел Россией. И,
как бы нам ни старались мешать, мы всё
сделаем, чтобы 2019 год был стабильным
и продуктивным.  Мы все без исключе�
ния в этом заинтересованы!

Но, чтобы не сорваться в пропасть,
надо немедленно заткнуть рот тем, кто
собирается отдавать Курильские остро�
ва Японии. Надо срочно признать До�
нецкую и Луганскую народные респуб�
лики. Потому что как только там про�
изойдёт серьёзное обострение, мы не�
избежно будем втянуты в этот кон�
фликт. И те преступники, которые за�
хватили власть в Киеве и в капкан кото�
рых попал весь украинский народ,
должны твёрдо это знать!

Мы не можем допустить, чтобы прави�
тельство приняло решение о так называ�
емой социальной норме в 300 киловатт
электроэнергии на каждую семью. Это
вызовет массовое возмущение граждан и
полностью обрушит доверие к прези�
дентскому курсу.

Мы должны всё сделать, чтобы не до�
рожали продукты питания. У нас и  без
того 50�й месяц подряд падают доходы
населения.

Мы обязаны не дать реализовать идею
о дистанционном обучении студентов.
Ведь их будут обучать те же люди во главе
с кудриными и чубайсами, которые уже
развалили систему школьного образова�
ния. Они уже обучили Путина: первый
пункт программы Кудрина как раз и пре�
дусматривал проведение пенсионной ре�
формы. Я бы на месте президента немед�
ленно выгнал тех, кто втянул его в эту
авантюру. Видимо, он не до конца пред�
ставлял, чем это пахнет.

Надо немедленно отказаться от рас�
смотрения закона о ликвидации МУПов
и ГУПов. Ведь они — последний рычаг в
руках умного руководителя муниципаль�
ного образования. Иначе он станет за�
ложником  грабителей в лице частных
коммунальных структур.

Надо всё сделать, чтобы больше даже
не обсуждался закон об обложении нало�
гом самозанятых граждан. Они и так еле
выживают. А теперь ещё будут брать об�
рок с каждого огорода! 

Оброком надо обложить тех, кто сего�
дня баснословно обогатился, кто выво�
дит финансовые ресурсы России в зару�
бежные офшоры. Надо ввести прогрес�
сивную шкалу налогообложения, чтобы
богачи платили больше, а малоимущие
были вообще освобождены от налогов.

Пресс�служба фракции КПРФ 
в Государственной думе.

19 декабря состоялось завершающее
осеннюю сессию заседание Государствен�
ной думы. На нём выступил Председатель
ЦК КПРФ, руководитель фракции КПРФ 
в Государственной думе Г.А. Зюганов.
Публикуем текст его выступления.
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Ну вот подлость и реализовалась. В традиционном «медвежьем» сти�

ле — под финиш парламентской сессии. Когда с разогнавшегося дум�
ского конвейера пачками сходят законы, подбросить в груду правовых
продуктов какой�нибудь антиобщественный тухлячок — самое время.
Поэтому появлению в повестке предпоследнего в этом году пленарного
заседания Госдумы, 18 декабря, пивной законодательной инициативы
«единороссов» никто особенно и не удивился. 

О ЧЁМ ЖЕ В ДОКУМЕНТЕ идёт речь? О
том, чтобы бессрочно продлить дейст�
вующее с 22 июля 2014 года разрешение

рекламы пива и изготавливаемых на его осно�
ве напитков в печатных СМИ, на спортивных
теле� и радиоканалах, а также на иных теле� и
радиоканалах во время показа спортивных
соревнований и с 23 часов вечера до 7 часов
утра. С 1 января 2019 года эта рекламно�пив�
ная кампания, запущенная под сурдинку чем�
пионата мира по футболу, должна была завер�
шиться. Но тут замаячил на горизонте Гран�
при «Формулы�1» — один из этапов гонки
должен состояться в России в следующем го�
ду. А в 2023�м грядёт чемпио�
нат мира по хоккею — опять
же повод отметить это собы�
тие пенистым. Словом, если
Россия хочет соответствовать
статусу спортивной державы,
то должна всячески ублажать
спонсоров международных
соревнований, в роли кото�
рых выступают крупнейшие
мировые пивоваренные ком�
пании — таков лейтмотив за�
конопроекта.

«Единороссы», заявляя, что
профессиональный спорт без
поддержки партнёров�спонсо�
ров невозможен, не видят в
том ничего зазорного. Но почему�то приходят
на память слова замечательного советского
спортивного комментатора Николая Озерова
«Такой хоккей нам не нужен!», сказанные дав�
но и по другому поводу, но точно ложащиеся в
строку сегодняшнего дня отечественного
спорта. Реклама пива плохо согласуется с вос�
питательной ролью спорта, с формированием
здорового образа жизни, считает депутат�ком�
мунист Николай Осадчий. Однако это лишь
маленький штришок тотальной коммерциали�
зации спорта, безнравственной по своей сути.

Рассуждения автора законопроекта Антона
Горелкина о том, что реклама пива не влияет
на рост объёма потребления алкоголя, а вли�
яет лишь на распределение предпочтений по�
требителей между торговыми марками, не
убедительны до злонамеренности. Пивова�
ренные компании, они что, альтруисты или
идиоты, чтобы вкладываться в рекламу за
здорово живёшь? — усомнился в «научности»
вывода «единоросса» член фракции КПРФ
Олег Смолин. Автор законопроекта, отстаивая
свою точку зрения, грешащую откровенным
лоббизмом, ссылался на некие исследования
международной компании Euromonitor, отме�
чающей 15�процентное снижение потребле�
ния пива в России на протяжении 2014—2017
годов, когда реклама этой алкогольной про�
дукции в определённых законом пределах
была у нас разрешена. Даже «медвежья» бра�
тия не удержалась от того, чтобы не проком�
ментировать редкостную чушь своего поли�
тического соплеменника, подчеркнув, что
Всемирная организация здравоохранения од�
нозначно указывает на теснейшую связь меж�
ду рекламой и потреблением алкоголя. Сего�
дня в России ежегодно умирает более полу�
миллиона человек по причинам, так или ина�
че связанным с потреблением алкоголя.
Смертность мужчин трудоспособного возрас�
та в пять раз выше, чем женщин. И это — то�
же отчасти последствие неумеренных возлия�
ний в молодом возрасте, считает  член Коми�
тета по охране здоровья «единоросс» Нико�

лай Говорин. Он, кстати, подчеркнул, что их
комитетом законопроект вообще не рассмат�
ривался. 

Тут стоит обратить внимание ещё на одну
новацию законопроекта, отменяющую запрет
на использование в рекламе алкогольной про�
дукции образов людей, кроме  несовершенно�
летних, и животных. Очевидно, что сила воз�
действия такой рекламы на подсознание, осо�
бенно молодой аудитории, возрастает сущест�
венно. Но авторов законопроекта проблема
пивного алкоголизма молодёжи не беспокоит.
У них иная печаль. «Пока рекламные ролики с
пивом из других стран выигрывают междуна�

родные конкурсы рекламы, наша рекламная
отрасль деградирует из�за чрезмерных огра�
ничений», — сокрушался А. Горелкин.

Если даже принять на веру данные Органи�
зации экономического сотрудничества и раз�
вития (ОЭСР) о том, что с 2003 года прослежи�
вается сокращение объёмов потребления ал�
когольной продукции россиянами и в 2017�м
зафиксирован минимум — 10,3 литра на чело�
века в год (в 2002�м, по данным ОЭСР, уровень
потребления алкоголя в нашей стране состав�
лял 19,8 литра на человека в год), то появление
нынешнего законопроекта объясняется, види�
мо, необходимостью срочной корректировки
этой тенденции, которая не устраивает наших
зарубежных партнёров. Николай Коломейцев
заметил, что все пивные, впрочем, как и та�
бачные, компании, работающие в России,
иностранные. «Стратегия алкоголизации Рос�
сийской Федерации через пивной алкоголизм
разработана давным�давно врагами нашей
страны», — подчеркнул депутат. И законопро�
ект о спортивно�пивной рекламе строго вы�
держан в рамках этой стратегии.

Члены фракции КПРФ выразили также
обеспокоенность антироссийской направ�
ленностью переговоров по Курилам. При об�
суждении повестки дня они предложили при�
гласить для информирования депутатов по
этому вопросу министра иностранных дел
Сергея Лаврова.  Предложение не прошло.
Но подготовленное группой депутатов�ком�
мунистов протокольное поручение Комитету
Госдумы по международным делам запросить
у министерства иностранных дел информа�
цию о ходе и промежуточных результатах пе�
реговоров, проводимых в 2018 году между
официальными представителями России и
Японии по вопросу принадлежности Куриль�
ских островов, в том числе возможности воз�
вращения к положениям советско�японской
декларации 1956 года в части передачи Япо�
нии островов Шикотан и Хабомаи, палата
поддержала. 

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Наливай
и шайбу
забивай!

Они спасают трудящихся
от рабства

Э ТОТ ЗАКОН и стал по�
душкой безопасности для
нашей власти. Во�пер�

вых, почти прекратились забас�
товки, которые сотрясали стра�
ну в начале девяностых. Этот
вид протеста нельзя теперь за�
пустить в работу, потому что
очень сложной оказалась про�
цедура разрешения на его про�
ведение. На данный момент за�
конные забастовки у нас пере�
шли в разряд легенд и мифов.
Количество их в Российской
Федерации можно сосчитать на
пальцах. В 2017 году Росстат за�
фиксировал всего одну.

Неудивительно, что были за�
прещены забастовки солидар�
ные, отраслевые, которые до сих
пор ставят на дыбы страны Ев�
ропы, там трудовые конфликты
нередко перерастают в полити�
ческие. С их помощью не только
работники, но и вообще населе�
ние добивается различных соци�
альных уступок, льгот.

В правовых тисках нового
Трудового кодекса приходится
защищать работников одному из
самых боевых наших профсою�
зов — МПРА. Здесь используют
для защиты прав работника всё
то, что ещё не успела запретить
власть. Этот профсоюз зародил�
ся в 2007 году на заводе «Форд»
во Всеволожске. Сегодня его
ячейки есть на «Фольксвагене»,
«Форде», «Ниссане», «Пежо�
Ситроене», GM и «АвтоВАЗе».
Самой большой является «пер�
вичка» на «Фольксвагене» в Ка�
луге. В этой организации состо�
ит добрая часть производствен�
ного персонала предприятия. В
городе знают, что только благо�
даря МПРА рабочие «Фольксва�
гена» добились хороших усло�
вий труда. Дмитрий Трудовой,
председатель профсоюзной ор�
ганизации на предприятии, счи�
тает, что если не сидеть сложа ру�
ки, а искать способы борьбы за
свои права, то можно их найти
даже на нашем «заминирован�
ном» правовом поле. Он руково�
дит первичкой МПРА в Калуж�
ской области уже шесть лет.

Способами убеждения и по�
нуждения работодателя проф�
союзом здесь являются пикеты,
митинги, итальянская забастов�
ка. Настоящую забастовку не
пришлось пока запускать в дей�
ствие, но само это слово дейст�
вует на администрацию пред�
приятия как тревожный коло�
кол. В 2014 году профсоюз,
только угрожая забастовкой,
добился 36�часовой рабочей не�
дели для всех работников пред�
приятия. В 2018�м с помощью
массовых пикетов выбил пре�
мию работникам. Рабочие при
содействии профсоюза сумели
добиться множества бытовых
улучшений на рабочих участках:
от снабжения питьевой водой
до тёплой курилки. В июне это�
го года, когда шёл чемпионат
мира по футболу, опять же с по�
мощью профсоюза был органи�
зован просмотр матчей в рабо�
чее время, конечно, с последу�
ющей отработкой.

Во время переговорных
кампаний с работодателем ак�
тивисты профсоюза постоян�
но проводят мобилизацион�
ные встречи в коллективе, рас�
пространяют информацион�
ные материалы с объяснением
текущей ситуации. Админист�
рация «Фольксвагена» тоже со

своей стороны прощупывает
настроения в коллективе. В
некоторых случаях выясняет�
ся: работники реально готовы
пойти на коллективные дейст�
вия, что вынуждает дирекцию
срочно начинать переговоры с
профсоюзом. Чтобы «играть» с
работодателем на равных,
приходится всегда быть на
взводе, готовым к протестным
действиям.

Самые сильные и массовые
профсоюзы сейчас в Финлян�
дии, Швеции, Норвегии. Здесь
многое решают именно они. В
профессиональных союзах со�
стоит 60—70% работающего на�
селения. В той же Швеции, на�
пример, предоставили профсо�
юзам право голосовать за назна�
чение директоров предприятий,
в которых работают более 100
человек. Члены профсоюзов в
Швеции и в Финляндии имеют
даже право на дополнительное
пособие по безработице. 

На родине завода «Фольксва�
ген» — в Германии — тоже более
демократично, чем у нас, пост�
роены трудовые отношения:
приучили работодателей при�
слушиваться к защитникам ра�
бочих, идут им на уступки. «Ког�
да немецкие менеджеры приез�
жают на завод в Калугу, то снача�
ла ведут себя довольно осторож�
но, — рассказывает Дмитрий
Трудовой. — Но потом понима�
ют, что Россия — это не Герма�
ния, здесь администрации мож�
но позволить себе гораздо боль�
ше вольностей, чем дома». Огра�
ничивающие и запрещающие
законы в России обязательны
для выполнения прежде всего
простым народом, трудящими�
ся, а бизнесу закон не писан.

Директор предприятия Оли�
вер Грюнберг решил недавно
увеличить прибыль. Ничего
лучшего не мог придумать, как
предложить выводить рабочие
места на аутсорсинг. То есть
доверять работу в некоторых
цехах не штатным работни�
кам, а внешним фирмам, под�
рядчикам.

Работаешь на прежнем месте,
делаешь то же самое, но уже не в
системе завода, не в своём тру�
довом коллективе. Тебе урезают
зарплату, а пожаловаться некому.
Начальник же подзаборной
фирмы только руками разводит:
«Не нравится — уходи».

Это нововведение немецкого
директора могло привести к
массовому сокращению персо�
нала. И профсоюз решил проте�
стовать. С 1 августа на автозаво�
де началась итальянская забас�
товка против предполагаемого
вывода рабочих мест в аутсор�
синг. Первыми «работать по пра�
вилам» стали водители погруз�
чиков и штабелёров, снабжаю�
щие деталями кузовное произ�
водство, около 20 человек. 6 ав�
густа к ним присоединились 450
логистов сборочного производ�
ства. Смысл итальянской забас�
товки сводится к тому, чтобы ра�
ботать в строгом соответствии с
требованиями техники безопас�
ности. В данном случае для во�
дителей ездить по территории
завода со скоростью не более 
5 километров в час, а не 7—10,
как уже привыкли. По закону к
таким действиям не придерёшь�
ся. Но производительность тру�
да на предприятии начала па�
дать, следовательно, и уменьша�

лась прибыль хозяев. Их это, ко�
нечно, очень встревожило. Зато
рабочие остались довольны: на�
шли достойный ответ на попыт�
ку администрации провести
массовые увольнения.

Водитель погрузчика Влади�
мир Лагутин участвовал в этой
итальянской забастовке. На за�
воде он работает с 2010 года.
Владимир признаётся, что ре�
шиться на забастовку, даже ита�
льянскую, когда работаешь
только в соответствии с требова�
ниями правил техники безопас�
ности, было непросто:

— У меня семья, ребёнок, его
надо растить. Страшновато, ес�
ли пойдёшь против начальства,
можно остаться без работы, —
признаётся Лагутин. — Но и
сохранить лицо в трудовом
коллективе, проявить солидар�
ность, не сломаться — тоже бы�
ло важно.

— Мы не ожидали такого эф�
фекта, — признаётся профсо�
юзный лидер Дмитрий Трудо�
вой. — Забастовка привела к
перебоям в поставках комплек�
тующих на производственных
линиях. Нарушались техноло�
гии сборки автомобилей. Были
случаи, когда машина сходила
с конвейера не полностью
укомплектованной. После это�
го её отправляли в отстой, где
она дожидалась своего часа.
Более 100 автомобилей были
дооснащены фарами, порога�
ми и бамперами уже после схо�
да с конвейера. Дирекция
предприятия попросила МПРА
приостановить акцию и назна�
чила переговоры на конец ав�
густа, но работники отказались
откладывать разрешение тру�
дового конфликта на две неде�
ли. Люди восприняли это как
попытку «замылить» тему, и
протест продолжался.

НА ДЕСЯТЫЙ ДЕНЬ за�
бастовки работодателя
всё�таки очень припекло,

он решил начать переговоры не�
медленно. В ходе переговоров
обязался ещё на стадии плани�
рования «оптимизационных»
мероприятий информировать о
них профсоюз, проводить кон�
сультации, запрашивать моти�
вированное мнение профсоюза.

Как говорит Дмитрий Трудо�
вой, при капитализме в отно�
шениях между трудом и капи�
талом раз и навсегда решённых
проблем не бывает. Хорошо,
что сейчас работодатель испу�
гался и включил задний ход. Но
кто ему помешает через год
опять попытаться перевести
часть подразделений на аутсор�
синг? Воспрепятствовать этому
может только профсоюз, а так�
же участие рабочих в управле�
нии заводом.

Наших работников после се�
ми десятилетий советской жиз�
ни никак не приучат жить при
капитализме. А при всевластии
частной собственности даже на
день нельзя расслабляться. Не�
сколько лет назад МПРА на
«Фольксвагене» насчитывала
более двух тысяч человек. Затем,
после повышения зарплаты и дру�
гих завоёванных льгот профсою�
зом многие его члены решили, что
всё идёт хорошо, благополучие за�
воёвано надолго, и, ради экономии
на взносах, решили выйти из орга�
низации. Численность профсою�
за резко упала. Тут же этим обва�
лом воспользовалось руководство
завода. Оно решило, что профсоюз
потерял силу, начало диктовать
свои условия, заставляя рабочих
трудиться в выходные дни без до�
полнительной оплаты и прочее. 

Вот уже второй год подряд ру�
ководство предприятия не со�

гласовывает с профсоюзом до�
кументы, мероприятия. Проф�
союз оказался по закону непол�
ноценным, в нём числится
меньше 50% работников пред�
приятия.

Только за этот год были из�
менены или приняты руковод�
ством завода в одностороннем
порядке:

— Правила внутреннего тру�
дового распорядка (ПВТР),

— Инструкция по определе�
нию работников, подлежащих
сокращению;

— Положение об оплате тру�
да;

— Положение о премирова�
нии работников;

— Графики работы;
— Графики отпусков.
Сейчас, в конце года, резко

увеличивается количество выно�
симых дисциплинарных взыска�
ний. Работодатель пытается сэ�
кономить на выплате сотрудни�
кам годового бонуса, тринадца�
той зарплаты. При наличии у со�
трудника замечания размер го�
дового бонуса уменьшается
вдвое, а при выговоре бонус и
вовсе не выплачивается. Еже�
дневно профсоюз помогает со�
трудникам в написании не ме�
нее двух объяснительных. Это
только те случаи, когда они об�
ратились за помощью в профсо�
юз. В связи с этим профсоюз
просит сотрудников не опазды�
вать и не покидать рабочее место
в рабочее время.

Чтобы спасти положение, два
профсоюза «Фольксвагена» —
МПРА и АСМ (профсоюз работ�
ников автомобильного и сель�
скохозяйственного машиност�
роения) — договорились о сов�
местном выходе на переговоры
по заключению нового тариф�
ного соглашения, которое явля�
ется приложением к коллектив�
ному договору: старое заканчи�
вает своё действие 31 декабря
2018 года. Они создали ЕДИ�
НЫЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬНЫЙ
ОРГАН РАБОТНИКОВ (ЕПО).
Тарифное соглашение регулиру�
ет вопросы повышения заработ�
ной платы, социального обеспе�
чения, доплат, надбавок и ком�
пенсаций, а также нормирова�
ния рабочего времени и допол�
нительных отпусков; проще го�
воря — «социалку». Профсою�
зам теперь нужно совместно сде�
лать своими членами более 50%
сотрудников предприятия. Толь�
ко тогда их допустят к коллек�
тивным переговорам, таково
требование действующего Тру�
дового кодекса. 

И пошли профсоюзные акти�
висты за подкреплением в цеха.
Призывали работников не оста�
ваться безучастными, бороться
за свои интересы вместе с проф�
союзами.

И ВОТ результат этой кам�
пании: 7 сентября чле�
нов профсоюза в двух

организациях было 35% от об�
щей численности работников
на заводе. 8 октября их стало
уже 40%, не хватало 400 чело�
век. 9 ноября не хватало до за�
конодательного комплекта 235
человек. 7 декабря недостача
всего 65 человек. МПРА — 1637
человек, АСМ — 761 человек.
Вместе набирается 2398 членов
независимых профсоюзов, то
есть 48,68% от общего числа ра�
ботающих. Можно быть уверен�
ными, что мобилизация в
профсоюзные ряды до конца
года пройдёт успешно. Вот та�
кая она, профсоюзная работа.

Работодатель не даёт рас�
слабляться, всё время пытаясь
разъединить работников, что�
бы легче было каждого заста�

вить работать до изнеможе�
ния. Ценой пота, усталости
этих рабов и растёт прибыль
предприятия. Такие уж волчьи
законы капитализма. Наши
либералы, приняв новый Тру�
довой кодекс, отдали полно�
стью власть над работником
капитанам бизнеса. Для устой�
чивости под бок им подстави�
ли фальшивое профобъедине�
ние ФНПР как политическую
прокладку. Его называют ди�
ректорским. По уставу в нём
могут состоять и представите�
ли работодателя, они в основ�
ном и становятся председате�
лями профкомов. Ясно, что
свой своего не обидит.

Когда уже работодатель схва�
тил за горло и дышать трудно, то
возникают протестные митин�
ги. Их организуют инициатив�
ные группы в трудовых коллек�
тивах. Эти группы напоминают
глубоко спрятанные подполь�
ные отряды в глубоком тылу
врага. Нет имён активистов. Вы�
ходят протестующие на улицу с
плакатами, и тут же в эти ряды
внедряются шпионы от работо�
дателя. В их обязанность входит
фиксировать всех, кто выступал.
Затем хозяин подводит свой
хозрасчёт. Смелых говорунов
стараются выставить с пустым
кошельком за ворота.

Не бывает просто свободы,
которая гуляет сама по себе по
улицам. Всё начинается с трудо�
вых отношений. Тем, кто назы�
вает себя защитниками трудя�
щихся, чтобы добиться настоя�
щей свободы в стране, нужно
требовать изменения прежде
всего «нашего» Трудового кодек�
са, освободить работников от
рабской зависимости, чтобы лю�
ди могли свободно высказывать
своё мнение. И свободу этих лю�
дей должны защищать настоя�
щие профсоюзы, которым капи�
тализм не даёт развиваться. Что
касается либералов и «демокра�
тов», то они об этом молчат, вид�
но, у них разная группа крови с
простым народом.

МПРА — боевой профсоюз,
он не сдаёт своих позиций, мно�
го знает приёмов, как бороться с
нашим диким капитализмом.
Вот власть и решила убрать его
со сцены, похоронить. Суд в Пи�
тере принял решение о его лик�
видации: якобы он является
«иностранным агентом». Все об�
винения против него несерьёз�
ные, они просто высосаны из
пальца. Профсоюзом было ос�
порено это решение в Верхов�
ном суде, который принял сто�
рону защитника трудящихся.
Борьбу за права работника
МПРА продолжает.

Активисты новых профсою�
зов, в том числе и МПРА, — осо�
бые люди. Главное для них не
деньги, а защита работника. Они
выстраивают ячейки свободных
профсоюзов, делают всё, чтобы
эти организации выжили. А им
противостоят суды, запреты,
разные подлости хозяев и их ад�
министраторов. Совершаются
даже покушения в подворотнях
на профсоюзных активистов
подкупленными бандитами. Гу�
бернатор Калужской области
Анатолий Артамонов в интер�
вью газете «Коммерсант» в апре�
ле 2015 года пообещал «дать по
зубам» организаторам митинга
МПРА. Значит, это угроза и
Дмитрию Трудовому. Пока рос�
сийское государство остаётся ка�
питалистическим, оно будет
«упаковывать» всех, кто помога�
ет простому человеку выжить.
Вывод из этой ситуации надле�
жит сделать каждому рабочему.

Альберт СПЕРАНСКИЙ.

Повестка дня

З АКОН №217�ФЗ «О ведении граж�
данами садоводства и огородниче�
ства для собственных нужд…» был

принят ещё летом 2017 года, но вступает
в силу он с начала 2019 года. Закон, в ча�
стности, обязывает садовые товарище�
ства открыть счёт в банке и вести все
расчёты исключительно в безналичной
форме — как расчёты с членами товари�
щества, так и с контрагентами. Это тре�
бование даже заложено в само определе�
ние членских взносов (статья 3): «Взно�
сы — денежные средства, вносимые
гражданами, обладающими правом уча�
стия в товариществе… на расчётный
счёт товарищества…»

Сторонники этой нормы утвержда�
ют, что всё сделано для того, чтобы пре�
дотвратить нецелевое использование
средств руководством СНТ. На самом
деле члены товарищества, если захотят,
вполне смогут проверить правильность
ведения учёта и выявить нарушения. А
если они не захотят уделить достаточно
времени и внимания этой теме, то ни�

какие безналичные расчёты не смогут
предотвратить нарушения со стороны
руководителя и бухгалтера, если вдруг
те окажутся «не совсем честными».

Так что новая законодательная норма
вряд ли сильно поможет в борьбе с нару�
шениями, а вот неудобств и дополни�
тельных затрат времени и денег у садово�
дов явно прибавится. Ведь многие члены
садоводческих товариществ — пожилые
люди, которые зачастую не умеют поль�
зоваться интернет�банкингом, а лишний
раз выезжать из своего СНТ в ближай�
ший город, чтобы заплатить членские
взносы через отделение банка, им тоже
будет тяжеловато. 

Руководству товарищества также бу�
дет неудобно полностью исключить на�
личные расчёты с контрагентами: ведь
даже в случае мелкой разовой работы
(такой как, например, починка поко�
сившейся скамейки на детской пло�
щадке) им теперь придётся заключать
договор и оформлять все бумаги. В ре�
зультате у бухгалтера прибавится рабо�

ты, товариществу придётся платить ему
более высокую зарплату.

Ну и, конечно же, добавятся новые
расходы: банковские комиссии за об�
служивание счёта и проведение плате�
жей. По оценкам экспертов, число са�
доводческих товариществ сейчас со�
ставляет порядка 100 тыс., а их членами
являются около 20 млн человек. В ре�
зультате общие суммы комиссий за
проведение платежей будут довольно�
таки внушительными. Так «с миру по
нитке» банкиры смогут собрать в фор�
ме комиссий неплохие деньги. Кроме
того, средства на счетах СНТ будут раз�
мещены под близкую к нулю ставку
процента, так что эти средства будут
для банков почти бесплатными, в отли�
чие от средств, привлекаемых через де�
позиты. Общий объём таких средств

СНТ (по оценкам экспертов «БКС
Премьер») может составить порядка
200—300 млрд рублей. 

А поскольку средства на счетах СНТ не
подпадают под гарантию Агентства по
страхованию вкладов, то большинство
СНТ будут открывать счета только в
крупных банках с госучастием (в первую
очередь в Сбербанке и «Почта�Банке»,
имеющих широкое региональное покры�
тие), иначе все деньги можно потерять,
если у банка отзовут лицензию. Таким об�
разом, основными выгодоприобретателя�
ми от введения нового порядка в очеред�
ной раз окажутся крупнейшие банки.

Татьяна КУЛИКОВА,
экономист.

● У садоводов забот прибавится.

Как садоводы
поддержат
банкиров

С 1 января 2019 года вступает в силу закон, регулирующий дея�
тельность садовых некоммерческих товариществ (СНТ). Этот закон, в
частности, предусматривает, что все денежные расчёты, связанные с
деятельностью товарищества, включая сбор членских взносов, долж�
ны проводиться исключительно в безналичной форме. Такой порядок
приведёт к дополнительным затратам и неудобствам для садоводов,
зато принесёт дополнительные доходы крупным банкам.

21 декабря
— 1879 г. — родился Иосиф

Виссарионович Сталин.

22 декабря
— День энергетика. В этот день

в 1920 году открылся VIII Все�
российский съезд Советов, ут�
вердивший Государственный
план электрификации России
(ГОЭЛРО).
23 декабря

— 110 лет назад родился С.П.
Урусевский (1908—1974) — выда�
ющийся советский киноопера�
тор, заслуженный деятель ис�
кусств РСФСР. Среди снятых им
фильмов — «Сельская учитель�
ница», «Сорок первый», «Летят
журавли», «Я — Куба». Лауреат
Сталинских премий.
24 декабря

— 75 лет назад началась насту/
пательная операция советских
войск по освобождению Правобе/
режной Украины и Крыма.
25 декабря

— 125 лет назад (1893) нача�
лась стачка рабочих Александ/
ровского механического завода в
Петербурге.

— 1905 г. — в Таммерфорсе
(Финляндия) открылась первая
конференция РСДРП (25—30
декабря). В ней участвовал
В.И. Ленин. Конференция
приняла резолюции: о восста�
новлении единства партии, о
бойкоте 1�й Государственной
думы, по аграрному вопросу и
др. В связи с началом Москов�
ского вооружённого восстания
конференция спешно закон�
чила работу и делегаты разъе�
хались на места.

— 1917 г. — провозглашение
Советской власти на Украине.
26 декабря

— 120 лет назад (1898) на за�
седании Парижской академии
наук супруги Пьер и Мария
Кюри представили доклад об
открытии нового радиоактив/
ного химического элемента —
радия.

— 125 лет назад родился Мао
Цзэдун (1893—1976) — китай�
ский политический и государст�
венный деятель. Один из руко�
водителей Компартии в Граж�
данской войне в Китае (1927—
1949). После победы в ней над
гоминьдановцами провозгласил
создание Китайской Народной
Республики (1949). Один из ос�
нователей и Председатель ЦК
Компартии Китая (1943—1976),
Председатель КНР (1949—1959).

27 декабря
— 80 лет назад Указом Прези�

диума Верховного Совета
СССР учреждено звание «Герой
Социалистического Труда». В тот
же день отдельными указами
были учреждены медали «За
трудовую доблесть» и «За трудо�
вое отличие».

— 125 лет со дня рождения
А.А. Караваевой (1893—1979) —
советской писательницы. Ав�
тор романа «Лесозавод» (1928)
о становлении человеческих ха�
рактеров в ходе социалистичес�
кого строительства, романа�
трилогии «Родина» о Великой
Отечественной войне, «Грани
жизни» и др. Главный редактор
журнала «Молодая гвардия»
(1931—1938). Корреспондент
газеты «Правда» в 1941—1943 гг.
Лауреат Сталинской премии.
28 декабря

— 50 лет назад на Кольском
полуострове была введена в экс�
плуатацию Кислогубская ПЭС.
Первая в СССР электростанция,
использующая энергию морских
приливов.

— 115 лет назад родился М.К.
Калатозов (1903—1973) — совет�
ский кинорежиссёр, народный
артист СССР. Поставил филь�
мы «Валерий Чкалов», «Верные
друзья», «Летят журавли» и др.
Лауреат Сталинской премии.

— 110 лет со дня рождения
Е.В. Вучетича (1908—1974) —
советского скульптора, акаде�
мика АХ СССР, народного ху�
дожника СССР, Героя Социа�
листического Труда. Автор ме�
мориальных ансамблей в Треп�
тов�парке в Берлине, на Мама�
евом кургане в Волгограде, ста�
туи «Перекуём мечи на орала» у
здания ООН в Нью�Йорке и

др. Лауреат Ленинской и Ста�
линских премий.

— 110 лет назад родился В.Г.
Соколов (1908—1993) — совет�
ский хоровой дирижёр, народ�
ный артист СССР. Художествен�
ный руководитель ряда хоров, в
том числе Государственного
московского хора (1958—1988).
Профессор Московской консер�
ватории (с 1951 г.).

— День памяти Сергея Есени/
на. 93�я годовщина со дня траги�
ческой гибели поэта.
29 декабря

— 135 лет назад родился С.С.
Вострецов (1883—1932) — герой
Гражданской войны. Командир
полка на Восточном фронте,
группы войск на Дальнем Вос�
токе. Член партии с 1920 г. Ка�
валер четырёх орденов Красно�
го Знамени.
30 декабря

— 1922 г. — I Всесоюзный
съезд Советов принял Деклара/
цию и Договор об образовании
Союза Советских Социалистиче/
ских республик.

— 100 лет со дня основания
Коммунистической партии Гер/
мании.
31 декабря

— 80 лет назад на ул. Шабо�
ловка был принят в эксплуата�
цию Московский телевизионный
центр.

— 90 лет назад родилась Тать/
яна Шмыга (1928—2011) — на�
родная артистка СССР. Солист�
ка Московского театра оперет�
ты (1953—2011). Снималась в
фильмах.

11 дней календаря

В начале двухтысячных очень простым способом
пытались усмирить российский народ: всего�навсего
приняли новый Трудовой кодекс. После этого работ�
ник перестал быть равноправным гражданином, те�
перь он — маленький человечек, букашка, которым
все понукают, его не боятся унизить, обобрать, вы�
гнать с работы. Принятие кодекса наткнулось на мощ�
ное сопротивление. Сторонники КПРФ собирались по
нескольку тысяч человек, перекрывали Охотный Ряд
и готовы были даже брать штурмом здание Думы.

Труд и капитал
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Издевательство
вместо интеграции

Политическая недальновидность и жадность российского 
руководства приведут к тому, что Евразийский экономический

союз зачахнет, разделив судьбу всего СНГ

ЭТА ПРОБЛЕМА, что на�
зывается, во весь рост
встала в ходе проходив�

шего на прошлой неделе в
Санкт�Петербурге саммита глав
государств и правительств стран
— членов ЕАЭС.

Да и как ей было не встать,
когда президент Белоруссии
Александр Лукашенко в ходе
открытого обмена мнениями в
самом начале переговоров при�
вёл прямо�таки убийственный
факт, подтверждающий крохо�
борство — иначе не скажешь! —
и упорное нежелание россий�
ской стороны обеспечить рав�
ные условия для участников ин�
теграционного процесса? Иду�
щий с Ямала в Европу через
территорию Белоруссии рос�
сийский газ продаётся на гра�
нице Смоленской области бе�
лорусским партнёрам почти по
130 долларов за тысячу кубоме�
тров, в то время как в пределах
самой Смоленщины, то есть
буквально в километре�другом
от границы, эта цена не превы�
шает 70 долларов. Разница для
российских и белорусских
предприятий, являющихся
практически соседями, состав�
ляет, как видим, почти два раза.
И о какой же равноправной
конкуренции товаропроизво�
дителей наших стран может ид�
ти речь при таких заведомо не�
равноправных условиях? — за�
давал законный вопрос «бать�
ка» Александр Григорьевич. О
каком общем рынке, о каком
едином экономическом прост�
ранстве на территории ЕАЭС
можно вообще говорить при со�
хранении такой ситуации?

Чувствовалось, что этот во�
прос белорусского коллеги, аб�
солютно логичный в складыва�
ющейся ситуации, застал, тем
не менее, российского прези�
дента врасплох. Возможно, не
имея заранее подготовленных
помощниками вариантов отве�
та или по какой другой причи�
не, но В. Путин произнёс такое,
что никак не должно было зву�
чать в ходе переговоров с бли�
жайшими партнёрами по инте�
грации: он представил сущест�

вующую цену газа для Белорус�
сии как «большое преимущест�
во для наших союзников»... по
сравнению с ФРГ! Спрашивает�
ся: при чём здесь ФРГ и как во�
обще можно сравнивать действи�
тельно самых близких союзни�
ков и партнёров со страной —
членом чужого экономического
союза — ЕС и плюс ещё откро�
венно враждебного военно�по�
литического блока — НАТО?
Ведь взаимные особо льготные
условия экономического, в том
числе торгового, сотрудничест�
ва для партнёров по любой ин�
теграции — это вовсе не благо�
деяние со стороны одного из
партнёров, а неотъемлемый её
элемент, несущий в конечном
счёте выгоды всем её участни�
кам. Обратный пример показы�
вает всему миру Великобрита�
ния, вот уже два с половиной
года старающаяся минимизи�
ровать свои потери от выхода из
европейской интеграции, кото�
рые в перспективе могут «потя�
нуть» даже не на десятки, а на
сотни миллиардов долларов. 

Поэтому любой здравомыс�
лящий человек понимает, что и
в политике России отношения с
ФРГ и Белоруссией должны
быть вообще несравнимыми ве�
личинами, если только... Если
только нынешняя Россия не
имитирует интеграцию, на са�
мом деле не думая совершенно о
завтрашнем дне и заботясь
лишь о том, как бы сегодня, вот
сейчас, набить карманы нефте�
газовых олигархов и повязан�
ных с ними высокопоставлен�
ных госчиновников. В том чис�
ле за счёт торможения интегра�
ции с Белоруссией.

А такой вывод напрашивает�
ся, если посмотреть хотя бы на
сроки формирования на терри�
тории ЕАЭС общих рынков га�
за, нефти и нефтепродуктов, о
которых ещё раз напомнил пре�
зидент РФ Путин. Такие рынки
станут функционировать лишь
начиная с 2025 года, а до той по�
ры никаких единых цен на
энергоносители не будет. Тогда
главный вопрос: а хотя бы с ка�
кой динамикой пойдёт сближе�

ние цен на тот же российский
газ в этот период? И на саммите
из уст президента России про�
звучало: в следующем году бело�
русские партнёры будут полу�
чать российский газ вместо се�
годняшних 129 долларов за ты�
сячу кубов по... 127 долларов!
Снижение на «целых» два дол�
лара — что это, если не издева�
тельство вместо интеграции? 

Между тем упорный отказ от
предоставления высокотехно�
логичным белорусским пред�
приятиям равных с россиянами
возможностей на нашем рынке
несёт самой российской эконо�
мике не только чисто финансо�
вые, но и, как сейчас принято
говорить, имиджевые потери. В
докладе, опубликованном бук�
вально на днях специалистами
Аналитического центра при
правительстве РФ, содержатся,
без преувеличения, убийствен�
ные данные. Так, согласно им,
доля России в мировом высоко�
технологичном экспорте за пе�
риод с 2000 по 2016 год включи�
тельно практически не измени�
лась и составляет смехотворную
величину в 0,3 (!) процента. Это
— вообще ничего, практически
ноль. Повторим: это — данные
официального правительствен�
ного органа, и с ними не поспо�
ришь. А ещё — прямая качест�
венная оценка всего периода пре�
бывания В. Путина у власти! И
кто после этого посмеет оби�
жаться на то, что Запад прене�
брежительно называет сего�
дняшнюю буржуазную Россию
«бензоколонкой»? 

Кстати, руководимый Ком�
мунистической партией на�
родный Китай за тот же самый
период увеличил аналогичный
показатель с 3,6 процента до 23
процентов, оставив позади да�
же Соединённые Штаты. По�
нятно, откуда у последних та�
кая злоба по отношению к Ки�
таю и его успехам, демонстри�
руемая в последнее время. Но
это так, к слову...

В нашем же случае погрязшая
в нефтегазовом болоте путин�
ская Россия могла бы в короткие
сроки поправить ситуацию, если
бы использовала преимущества
кооперации в области высоких
технологий с Белоруссией на
уровне субъектов хозяйствова�
ния. Ведь сегодня любой студент
младших курсов экономическо�
го вуза знает, что интеграция
именно такие возможности пре�
доставляет. Если только не ста�
вить ей палки в колёса, проявляя
политическую недальновид�
ность и прямо�таки базарную
жадность.

Олег ЧЕРКОВЕЦ,
доктор экономических наук.

«Правда» неоднократно обращалась к про�
блеме неравноправных условий хозяйствова�
ния для предприятий России и Белоруссии, со�
храняющихся исключительно вследствие поли�
тики российского руководства. Именно такие
условия, полностью противоречащие не только
духу и самой букве Договора о Союзном госу�
дарстве Белоруссии и России, но фактически и
договорённостям о недавно заработавшем 
Евразийском экономическом союзе (ЕАЭС),
мешают полноценной реализации интегра�
ционных возможностей в сотрудничестве двух
братских соседних государств.

Вести с Украины

Пульс планеты

Краски мира

В фокусе — Центральная Азия

П РИДЯ К ВЛАСТИ два года назад, Шавкат
Мирзиёев сразу же «бросил в массы» ло�
зунг об уменьшении государственного ре�

гулирования экономики. С тех пор на этом пути
достигнуто немало. «Правда» неоднократно писа�
ла и о ликвидации различных льгот, и о привати�
зации, и об активном привлечении иностранного,
в том числе американского, капитала. 

И вот теперь этот курс закреплён. Речь главы
государства на торжественном собрании, посвя�
щённом 26�летию узбекской Конституции, мож�
но назвать программной. В ней Мирзиёев заявил
о безальтернативности углубления рыночных ре�
форм. «Нужно открыто признать: если мы хотим
построить в нашей стране действительно проч�
ную экономику, жить так же богато и благополуч�
но, как народы развитых государств мира, то, на�
сколько бы трудно это ни было, мы обязаны вне�
дрять механизмы настоящей рыночной экономи�
ки и делать это не формально, кое�как, а глубоко
продуманно. Это единственно верный путь, аль�
тернативы этому нет. Мы решительно продолжим
начатые реформы, и они обязательно дадут поло�
жительный результат», — призвал президент. И
добавил, что в центре реформ будут находиться
поддержка предпринимательских инициатив и
сотрудничество с зарубежными странами. 

То, что выступление Шавката Мирзиёева — не
экспромт, а стратегия, положенная в основу раз�
вития страны на долгосрочную перспективу, дока�
зывает другой документ. В конце ноября Цент�
ральный банк Узбекистана утвердил основные на�
правления монетарной политики на 2019—2021
годы. В представленный прогноз заложены при�
ватизация государственных предприятий и либе�
рализация регулируемых цен. Что, к слову, пере�
кликается с рекомендациями Международного
валютного фонда. В них отмечается, что отпуск
цен является «ключевой темой структурных ре�
форм». «Либерализация цен на хлеб в сентябре
имела большое значение для стимулирования
фермерского сектора переходить на практики
производства зерна, в большей степени основан�
ные на рыночных принципах, — утверждают экс�
перты МВФ. — Объявленный рост регулируемых
цен на энергоносители в середине ноября являет�
ся важным и заслуживающим одобрения шагом
по устранению потерь на государственных пред�
приятиях сектора энергетики». Кроме того, кре�
диторы требуют от Узбекистана ускорить «рефор�
му государственных предприятий», сделав упор на
энергетический и транспортный секторы. 

Судя по поступающим новостям, власти по�
слушно внимают подобным советам. Согласно
указу Мирзиёева, национальная авиакомпания
«Узбекские авиалинии» будет раздроблена и под�
вергнута акционированию. Принадлежащие ей
активы поделят между новыми компаниями: «Уз�

бекские аэропорты», «Узаэронавигация», «Узавиа�
техснаб», «Лётный комплекс» и т.д. Как отмечает�
ся, «указ президента назрел ввиду устаревшей и
непрозрачной системы управления… которая не
позволяет внедрить на предприятиях отрасли со�
временную систему менеджмента, обеспечить их
финансовую устойчивость и рентабельность», а
«чрезмерная монополизация гражданских авиа�
перевозок… привела к значительным отставаниям
от мирового уровня оказания услуг».

Разгосударствление затронет и железнодорож�
ный транспорт. Узбекская компания Cotton
Logistics Company AG, занимающаяся транспор�
тировкой хлопка, заказала в России 200 крытых
вагонов. Это будет первый частный вагонный
парк в республике. До настоящего времени весь
подвижной состав являлся собственностью гос�
предприятия «Узбекские железные дороги».

Помимо этого, власти собираются отдать в ча�
стные руки хлопководческую отрасль. «Я передам
хлопок заинтересованным кластерам. Через два�
три года государство не будет заниматься хлоп�
ком. Хлопок начнёт приносить прибыль», — за�
явил президент во время визита в Хорезмскую об�
ласть. Речь идёт о производственных комплексах,
сочетающих выращивание хлопка, его переработ�
ку и выпуск текстильных материалов. Данные
комплексы будут находиться в собственности
бизнеса, в том числе иностранного. Уже заключе�
но соглашение с США о создании хлопково�текс�
тильного кластера в Джизакской области. При
этом слова Мирзиёева о том, что отрасль начнёт
приносить прибыль только в случае разгосудар�
ствления, не могут не вызвать недоумения. Хло�
пок�сырец, хлопковое волокно и текстильные из�
делия являются одними из главных экспортных
товаров Узбекистана, ежегодно давая стране свы�
ше 1 миллиарда долларов.

На продажу выставлен и Джизакский акку�
муляторный завод — предприятие, выпускаю�
щее в год до миллиона стартерных батарей для
автомобилей. Согласно условиям тендера, уча�
стие в нём могут принять только зарубежные
компании. Победителю достанется свыше по�
ловины акций. 

На этом фоне руководство Узбекистана выдви�
нуло амбициозный план: к 2035 году войти в чис�
ло 50 наиболее развитых стран мира. Такую задачу
ставит готовящаяся к принятию Стратегия разви�
тия. Среди её целевых показателей — увеличение
ВВП с нынешних 66 до 479 миллиардов долларов.
Вот только при нынешнем курсе достичь этого бу�
дет очень сложно. Опыт стран, очертя голову бро�
сившихся в рыночную пучину, показывает тщет�
ность надежд на бурное развитие.

Сергей КОЖЕМЯКИН,
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

Зияющие глубины
рыночного омута

Чтобы жить так же богато, как развитые государства, Узбекистан должен
построить «настоящую рыночную экономику». С таким заявлением выступил
президент Шавкат Мирзиёев. Тем самым руководство республики ещё раз
подтвердило курс на либеральные реформы, уже идущие полным ходом.

ВОТЧЁТЕ речь идёт, в ча�
стности, о скоплении во�
енной техники на желез�

нодорожной станции в Кон�
стантиновке (60 км к северу от
Донецка), где разгрузились
танковый и механизированный
батальоны 93�й механизиро�
ванной бригады, тем самым
увеличив группировку более
чем на 60 единиц танков и
БМП. Такое же скопление бое�
вой техники наблюдалось возле
Подгородного (73 км к северу
от Донецка), около Спорного
(96 км к северу от Донецка),
вблизи Верхнекаменки (84 км к
северо�западу от Луганска), в
Лисичанске (75 км к северо�за�
паду от Луганска), неподалёку
от Николаевки (77 км к западу
от Луганска). На железнодо�
рожную станцию в Рубежном
(84 км к северо�западу от Лу�
ганска) прибыли три состава с
бронетехникой, в том числе са�
моходные артиллерийские ус�
тановки (САУ), танки и БМП. 

При этом отмечается, что в
предыдущих отчётах Специаль�
ной мониторинговой миссии
(СММ) ОБСЕ данная техника
не фигурировала. Следователь�
но, более сотни танков и не�
сколько десятков артиллерий�
ских систем только�только при�
были в регион. Туда, где, по дан�
ным ДНР и ЛНР, в конце декаб�
ря украинская армия намерена
предпринять массовое наступ�
ление. Кроме того, представите�
ли Киева готовят аэродромы
подскока, оборудуют в Лиси�

чанске и Северодонецке специ�
альные площадки для приёма
военных вертолётов.

Кстати, как сообщил на не�
давнем брифинге в ЛуганскИн�
формЦентре начальник пресс�
службы управления Народной
милиции ЛНР Яков Осадчий,
международные наблюдатели
зашевелились как раз после его
обращения к сотрудникам
СММ ОБСЕ с призывом прове�
сти проверку фактов сосредото�
чения запрещённой техники
ВСУ близ линии боевого сопри�
косновения. 

Официальный представитель
Народной милиции ДНР Дани�
ил Безсонов сообщил о прибы�
тии на горловское направление
железнодорожным составом
большого количества ударных
беспилотников типа «Warma�
te�1» и «Bayraktar TB2». Можно
было визуально наблюдать тре�
нировки украинской авиации
по противодействию БПЛА в
воздухе, а также по поражению
наземных объектов, что свиде�
тельствует о подготовке к масси�
рованному ракетно�авиацион�
ному удару по территории не�
признанных республик. Замече�
на и переброска с аэродрома
Мелитополя на аэродром Бер�
дянска звена самолётов Су�25.
Такие штурмовики могут быть
использованы с целью огневой
поддержки наступления ВСУ
массированным ракетно�авиа�
ционным ударом.

Из разных источников сооб�
щается, что в зону боевых дейст�

вий продолжают прибывать
иностранные военные. Недавно
«гости» прибыли из Соединён�
ного Королевства. Минимум
одно подразделение Специаль�
ной авиадесантной службы
(САС) армии Великобритании
сосредоточилось в районе Гор�
ловки. «По данным командова�
ния ДНР, иностранцы пожало�
вали с определённой миссией
для проведения спецоперации
по похищению на территории
республики представителей ко�
мандования и военнослужащих
Народной милиции. Чтобы в
последующем представить их в
качестве кадровых военнослу�
жащих ВС РФ», — сообщил 
Д. Безсонов. Аналогичным об�
разом готовятся фальшивки о
применении в зоне боевых дей�
ствий химического оружия.

Подобное заявление 18 декаб�
ря поступило и от Я. Осадчего:
«По нашим данным, в районе
дислокации второго батальона
14�й бригады ВСУ в населённом
пункте Попасная отмечена
группа военных инструкторов
из США и Канады». Накануне в
район дислокации третьего ба�
тальона 72�й бригады ВСУ в на�
селённый пункт Новолуганское
прибыла группа наёмников ча�
стной военной компании из
Норвегии.

По данным официального
представителя Народной мили�
ции ЛНР подполковника Андрея
Марочко, 10 декабря группа ино�
странных наёмников из стран
НАТО появилась в населённом
пункте Счастье. Их задача —
подготовка военнослужащих
ВСУ к проведению диверсион�
но�террористических актов.

Также поступали сведения о
пребывании польских наёмни�
ков в районе Трёхизбёнки, о
группах военных из Латвии и
Грузии в селе Катериновка По�
паснянского района и в Счас�
тье, об иностранных наёмниках,

специализирующихся на уста�
новке минно�взрывных уст�
ройств в Станице Луганской и о
40 польских и грузинских инст�
рукторах в селе Валуйское Ста�
нично�Луганского района.

П РИВЕДЁННАЯ выше
информация от миссии
ОБСЕ полностью совпа�

дает с данными разведки Народ�
ной милиции непризнанных ре�
спублик о концентрации боевых
сил и средств ВСУ на горлов�
ском направлении и в районе
Светлодарской дуги общей чис�
ленностью до 20 тысяч человек. 

В настоящий момент в райо�
не Горловки подтверждено на�
хождение украинских бригад:
72�й механизированной, 58�й
мотопехотной, 1�й танковой и
81�й аэромобильной, 30�й и
93�й механизированных бри�
гад, двух дивизионов РСЗО
«Ураган» и дивизиона трёхсот�
миллиметровых реактивных
систем «Смерч». Также уже по�
лучены данные о сосредоточе�
нии в указанном районе свыше
120 танков, более 250 артору�
дий и миномётов, свыше 110
установок реактивных систем
залпового огня. 

После того как стало извест�
но о планах наступления на
новоазовском и тельманов�
ском направлениях, руковод�
ство ВСУ откорректировало
их, резко активизировав под�
готовку на горловском направ�
лении, а также на Светлодар�
ской дуге. Сообщение об этом
сопровождается картой с рас�
положением 1�го и 2�го эшело�
нов ВСУ на горловском и де�
бальцевском направлениях.

Обратила внимание развед�
ка и на такие «мелочи», как,
например, «размещение во
дворах жилых домов в населён�
ном пункте Красный Пахарь
(под контролем ВСУ. — Ред.)
шести единиц самоходных 

артустановок САУ «Акация»
калибра 152 мм и трёх само�
ходных артустановок САУ
«Гвоздика» калибра 122 мм из
состава 72�й отдельной меха�
низированной бригады ВСУ».
Об этом сообщил Я. Осадчий.

Аналитики рассматривают
три явно подсказанных запад�
ными советниками варианта,
которые может попытаться осу�
ществить командование ВСУ. 

1. Лобовой штурм Горловки
с целью занятия высот, обеспе�
чивающих огневой контроль
над городом. Такие попытки
уже предпринимались в этом
году, но завязли в низинах и
разрушенных посёлках нейт�
ральной зоны.

2. Удар южнее Горловки с це�
лью перерезать трассу Донецк —
Горловка с выходом к Енакиеву.

3. Удар на Светлодарской дуге
через Логвиново на Дебальцево
с последующими попытками
продвижения к Шахтёрску и
Красному Лучу (калька с планов
2014 года). План может быть
совместим с пунктом №2.

Президенту Украины Петру
Порошенко необходима «ма�
ленькая победоносная война».
Для него всё сложилось бы за�
мечательно, если бы за три�че�
тыре дня ВСУ смогли нанести
серьёзное поражение двум кор�
пусам Народной милиции Лу�
ганской и Донецкой народных
республик. Или хотя бы, про�
двинувшись на 5—6 километ�
ров, закрепиться на достигну�
тых рубежах. Даже в случае если
авантюра закончится, по уже
сложившейся традиции, оче�
редным «котлом», Порошенко
сможет продлить срок введён�
ного им военного положения и,
более того, — расширить его
применение на всю террито�
рию Украины.

А «трёхдневная война» с за�
хватом части территории ЛДНР
позволит нынешнему президен�
ту начать свою избирательную
кампанию на мажорной ноте, на
полную мощность заявив о до�
стижении «суперпобеды» над
агрессором. И не важно, какой
кровью будет достигнут этот
«успех». Наоборот: чем больше
жертв, тем лучше для диктатора.

В.М.Т.

Для кого война
мать родна

В минувший вторник из ОБСЕ сообщили, что
представители её мониторинговой миссии с
15—16 декабря зафиксировали крупное скоп�
ление военной техники украинской армии да�
леко за пределами выделенных для неё мест
хранения вооружения или даже возле линии
противостояния ВСУ с силами самообороны
непризнанных республик Донбасса.

ОДНА из архитектурных
жемчужин Барселоны —
«Саграда Фамилия» (Ис�

купительный храм Святого Се�
мейства) выплатит штраф в раз�
мере 36 миллионов евро как…
самострой. Об этом договори�
лись совет, отвечающий за воз�
ведение церкви, и власти ката�
лонской столицы. Указанную
сумму, сообщает агентство
«Рейтер», храм будет выплачи�
вать на протяжении десяти лет.
Полученные средства пойдут на
улучшение инфраструктуры ря�
дом с великолепным детищем
Антонио Гауди, в том числе на
новые автобусные остановки.
Кроме того, по соглашению сто�
рон, церковная администрация
подаст заявку на проведение
строительных работ, лицензию
на которые сможет получить в
начале 2019 года.

Дело в том, что едва ли не са�
мое грандиозное произведение
мировой архитектуры с юри�

дической точки зрения можно
считать незаконным: на протя�
жении 133�летней истории
своего создания церковь не
имела разрешения на возведе�
ние культового сооружения и
город никак не контролировал
ход процесса (при этом «Са�
града Фамилия» уже более де�
сяти лет входит в список Все�
мирного наследия ЮНЕСКО).
Как результат существует не�
определённость даже по во�
просу о размере строительной
площадки. Например, не�
сколько колонн фактически
расположены на тротуаре.

В 1882 году храм закладывали
за чертой Барселоны, в районе
Эшампле, а посему возведение
церкви не подпадало под дейст�
вие городских законов. Но архи�
тектурный шедевр возводят ис�
ключительно на частные по�
жертвования (таково было ре�
шение инициаторов проекта), и
за жизнь нескольких поколений

«Саграда Фамилия» оказалась
практически в центре столицы
испанской автономии.

Долгострой планируют за�

вершить к 2026 году — столе�
тию со дня смерти великого Га�
уди. Задержки с возведением
католической церкви связаны

не только с отсутствием систе�
матического финансирования,
но и со сложностью изготовле�
ния каменных блоков: каждый
из них требует индивидуаль�
ной обработки и подгонки.

Необычный внешний вид
храма и причудливая внутрен�
няя отделка сделали его одной
из главных достопримечатель�
ностей не только Барселоны,
но и всей Испании. По сведе�
ниям «Газеты Каталонии», в
2006 году «Саграда Фамилия»
посетили 2,26 миллиона чело�
век, что ставит объект в один
ряд по популярности с музеем
Прадо в Мадриде и дворцом
Альгамбра в Гранаде. В ноябре
2010�го церковь освятил пон�
тифик Бенедикт XVI, офици�
ально объявивший её готовой
к ежедневным богослужениям
и присвоивший ей звание Ма�
лой папской базилики.

Елена МОРОЗОВА.

«Саграда Фамилия» оказалась нелегальной

●● ЛЕЙПЦИГ — ВЕРН. Свист и «жёлтые жилеты»: в Гер�
мании бастуют сотрудники двух распределительных пунктов
компании «Амазон». Момент для стачки выбран не случай�
но: она проходит всего за неделю до Рождества. Если интер�
нет�гигант не пойдёт навстречу своим работникам, жители
ФРГ могут остаться без подарков: многие заказы просто во�

время не дойдут до адресата. Как заявили в профсоюзе
«Верди», рождественские премии для сотрудников фирмы
составляют максимум 600 евро, что примерно на 1000 евро
меньше суммы, предусмотренной в коллективном договоре.
Акция проводится уже пятый год подряд.

●● БРЮССЕЛЬ. Премьер�министр Бельгии Шарль Ми�
шель объявил об отставке. Такое решение он принял в усло�
виях политического кризиса, обострившегося из�за подпи�
сания королевством миграционного пакта ООН. В ходе вы�
ступления в парламенте глава кабинета признал, что не смог
найти общий язык с оппозицией и «Новым фламандским
альянсом», ранее вышедшим из правящей коалиции в знак
протеста против миграционного соглашения. За несколько
минут до выступления Мишеля оппозиционная Социалис�
тическая партия и социалисты Фландрии при поддержке
«Зелёных» поставили на голосование вопрос о вотуме недо�
верия правительству.

●● ЛОНДОН. Наиболее жёсткий сценарий выхода Велико�
британии из Евросоюза становится всё более реальным: пра�

вительство Соединённого Королевства объявило о начале ак�
тивной подготовки к брекзиту без соглашения с ЕС. На Дау�
нинг�стрит объяснили, что осталось слишком мало времени
до дня развода с союзом, а перспективы обсуждения договора
в парламенте неясны. Кабмин рекомендовал представителям
бизнеса разработать план на случай жёсткого брекзита.

●● СТОКГОЛЬМ. Враждующие стороны в Йемене пришли
к соглашению о прекращении огня и выводу вооружённых
формирований из города�порта Ходейда на побережье Крас�
ного моря, который перейдёт под контроль ООН. Об этом
на заседании в рамках проходивших в Швеции межйемен�
ских консультациях сообщил генсек ООН Антониу Гутте�
риш. Деэскалация в Ходейде, в последние месяцы превра�
тившейся в арену ожесточённых столкновений хуситов с
правительственными силами, облегчит доставку гуманитар�
ной помощи гражданскому населению, страдающему от ос�
трой нехватки продовольствия.

(По сообщениям 
информагентств подготовила Алёна ДУНАЕВА).

БЛИЗИТСЯ и ещё одна дата, под
знаком которой также будет прохо�
дить эта выставка. В наступающем

году Россия и КНР отметят 70�летие ус�
тановления дипломатических отноше�
ний между нашими странами. 

— Укреплению дружбы, а также раз�
витию выдвинутой Китаем международ�
ной концепции «Один пояс — один
путь» должны способствовать культур�
ные связи между нашими народами, —
считает Ван Сюлин, являющаяся чле�
ном Коммунистической партии Китая и
руководителем Тяньцзиньского китай�
ско�русского центра культуры. — По�
этому сегодня не только я в гостях у дру�
зей. В преддверии юбилейного года у
нас в Китае также развёрнуты несколько
выставок русских живописцев. 

Картины Ван Сюлин стали жемчужи�
нами многих частных коллекций и все�
возможных собраний предметов искусст�
ва. Они не раз выставлялись в Москов�
ской городской думе. Её полотна хранят�

ся в столичном Государственном музее
Востока и в Государственном художест�
венном музее имени А.Н. Радищева в Са�
ратове, а также в музеях США и Японии.
В четырёх городах Китайской Народной
Республики есть центры, где последова�
тели творчества Ван Сюлин обучаются
живописи. Художница регулярно устраи�
вает бесплатные мастер�классы для на�
чинающих рисовальщиков. Один из та�
ких уроков она провела прошлым летом в
Севастополе. И в этот раз наша уважае�
мая гостья с удовольствием показала, как
рождается искусство, написав тушью
прямо на глазах у московской публики
нежно тянущиеся к жизни побеги бамбу�
ка. Смотришь на её рисунок — и прихо�
дят мир в сердце, а гармония в душу.

— Эта выставка в чайном клубе име�
ет глубокий смысл, — говорит Ван Сю�
лин. — Чай не только полезен для здо�
ровья, он испокон веков вдохновлял
китайских мастеров искусства. Не най�
ти среди них такого, у кого бы не стоя�

ла на рабочем столе чашечка этого ду�
шистого напитка.

В России же, по замечанию Ван Сю�
лин, её особенно вдохновляют удиви�
тельная природа, русские художники
Репин и Суриков и, конечно же, отзыв�
чивые и красивые люди. 

В дни работы выставки, чьи двери бу�
дут открыты до 9 января, посетители
смогут ознакомиться и с известными, и
с только что вышедшими из�под кисти

картинами Ван Сюлин. Здесь же она
проведёт мастер�классы по традицион�
ной китайской живописи «Гохуа». Кро�
ме того, москвичей ждёт сюрприз. Име�
нитая художница своей рукой распишет
обёртки популярного китайского чая
пуэр, обладателем которого вместе с не�
повторимым рисунком мастера может
стать каждый. 

Михаил ЛОБАЧЁВ.
Фото Александра ОФИЦЕРОВА.

Чайный аромат
искусства

В отмечаемый в декабре Международный день чая в москов�
ском клубе «Китчай», что на улице Баррикадной, открылась вы�
ставка известной художницы из КНР Ван Сюлин «Чай и китайское
искусство», знакомящая с историей и традициями, героями эпо�
са и красотой природы нашего восточного соседа. 

Фото Рейтер.
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Российской Федерации

— Какова сегодня ситуация в
Донецкой народной республике?
В каком состоянии находятся
экономика и финансы? Кто явля�
ется собственником предприятий
и кто фактически управляет ими?
Существует ли проблема занятос�
ти трудящихся, иначе говоря,
есть ли безработица и велика ли
она? Каково материальное поло�
жение населения? 

— Несмотря на то, что в Мин�
ске в рамках работы Контактной
группы было заключено не�
сколько десятков перемирий,
украинская сторона продолжает
обстреливать территорию рес�
публик. Разумеется, это нега�
тивно отражается на местной
экономике. Из�за блокады и не�
прекращающихся обстрелов со
стороны Киева многие предпри�
ятия либо простаивают, либо ра�
ботают на неполную мощность.
Всё это сказывается и на уровне
жизни людей. В ДНР найти ра�
боту можно, но она, как прави�
ло, низкооплачиваемая. На та�
ком же низком уровне (в не�
сколько раз ниже, чем в России)
находятся социальные выплаты.
При этом цены на продукты пи�
тания в Донецке примерно как в
Москве. Правда, в ДНР выдают
нуждающимся гуманитарную
помощь, не повышаются тари�
фы на коммунальные услуги, ос�
таётся низкой цена на проезд в
общественном транспорте. 

В начале 2017 года экономи�
ческая блокада Донбасса замет�
но усилилась. В связи с этим на
предприятиях, принадлежащих
украинским олигархам, было
введено внешнее управление,
которое ряд средств массовой
информации ошибочно назы�
вают национализацией. Фор�
мально предприятия стали госу�
дарственными, но все они вхо�
дят в ЗАО «Внешторгсервис», за
которым стоит Сергей Курчен�
ко — украинский олигарх, сбе�
жавший в Россию после госу�
дарственного переворота в Кие�
ве. Известно, что он тесно свя�
зан с «семьёй Януковича».

— ДНР как государственное
образование существует уже пя�
тый год. Однако она никем,
включая РФ, не признана. Како�
во отношение разных слоёв жите�
лей ДНР к её, скажем так, не�
определённому статусу?

— Как и четыре с половиной
года назад, ДНР находится в ус�
ловиях неопределённости. Жите�
ли Донецкой области, проголосо�
вав на референдуме 11 мая 2014
года, рассчитывали на повторе�
ние «крымского сценария», то
есть вхождение в состав Россий�
ской Федерации, чего так и не
произошло. В итоге сложилась
следующая ситуация: по мин�
ским соглашениям, ДНР — это
часть Украины, но с особым ста�
тусом. Согласно акту и деклара�
ции о независимости республи�
ки, задан курс на построение су�
веренного государства. Донецкие
и некоторые российские полити�
ческие деятели, напротив, гово�
рят о необходимости взаимной
интеграции Донбасса и России.
Другими словами, у республики
до сих пор нет чёткого внешнепо�
литического курса, что, в свою
очередь, является причиной по�
явления у местных жителей чув�
ства неуверенности. Народ Дон�
басса пугают не столько обстрелы
украинской артиллерии, которые
он героически переживает уже
пятый год подряд, сколько отсут�
ствие ясных перспектив.

— Как Компартия оценивает
причины и мотивы, которые по�
будили Донбасс заявить о сувере�
нитете Донецкой и Луганской на�
родных республик? Сохранилась
ли прежняя мотивация? Каково
сегодня отношение ДНР к своему
государственному суверенитету? 

— «Антимайдан» на юго�вос�
токе Украины стал ответом на
государственный переворот в
Киеве. При этом пролетариат
участвовал в событиях в Донбас�
се не как самостоятельная сила,
а как часть демократического
движения. Движущей силой бы�
ла мелкая буржуазия. В этом со�
стоит главное отличие «анти�
майдана» от «евромайдана», ко�
торый с самого начала управлял�
ся олигархами. «Евромайданов�
цы» с пренебрежением относи�
лись к донбасскому пролетариа�
ту, называли его «быдлом» и ещё
до госпереворота совершали
рейды на юго�восток, рассчиты�
вая экспортировать туда «рево�
люцию». Поскольку «евромай�
дан» поддержали олигархи,
включая донецких, то пролета�
риат выступил и против них. В
Донбассе звучали антиолигар�
хические лозунги, но они были
вызваны не протестом против
эксплуатации как таковой, а
против капиталистов, ставших
сторонниками и участниками
государственного переворота. 

Несмотря на то, что жители
республики устали от боевых
действий, большинство из них
вовсе не хотят возвращаться в
состав Украины. Большая явка
во время голосования на рефе�
рендуме 11 мая во многом объяс�
няется госпереворотом в Киеве,
а также событиями 2 мая в Одес�
се и 9 мая в Мариуполе, когда от
рук украинских националистов
погибли десятки людей. Следо�
вательно, отделение от Украины
стало для Донбасса вопросом
выживания. Киевское прави�
тельство может сколько угодно
говорить об отражении «россий�
ской агрессии» в Донбассе, но
жители республики, особенно
прифронтовых районов, пре�
красно видят, что Вооружённые
силы Украины ведут огонь имен�
но по мирным кварталам. 

К чему Россия меньше всего
причастна, так это к развязыва�
нию конфликта в Донбассе. Ук�
раина стала разваливаться под
давлением внутренних противо�
речий. Появление страны в тех
границах, которые были до 2014

года, в своё время стало возмож�
ным только благодаря социализ�
му. Отказ нынешнего украин�
ского руководства от советского
прошлого автоматически озна�
чает и отказ от границ, установ�
ленных во времена существова�
ния УССР. Какое�то время бур�
жуазная Украина могла сохра�
нять в целостности свою терри�
торию, проводя «многовектор�
ную политику», то есть лавируя
между несколькими центрами
накопления капитала. Как толь�
ко она решила примкнуть к од�
ному из них, тут же возник внут�
ренний конфликт со значитель�
ной потерей территории. 

Вероятнее всего, процесс раз�
вала Украины продолжится и в
дальнейшем, причём без учас�
тия России. В республике это
прекрасно понимают, поэтому
её жители, как бы им тяжело ни
было сегодня, не видят своего
будущего в составе Украины.
Достаточно вспомнить недав�
ний скандал с выдачей венгер�
ских паспортов украинским
венграм, проживающим в За�
карпатье. До этого, задолго до
конфликта, Румыния выдавала
паспорта жителям Черновиц�
кой и Одесской областей, Поль�
ша — жителям Западной Украи�
ны. Что касается жителей ДНР
и ЛНР, которые находятся в
Донбассе, никто из них не полу�
чил российского паспорта. 

— Классическое отношение к
коммунистической партии пред�
полагает, что она является преж�
де всего партией рабочего класса.
Каково отношение сегодня у
КПДНР к рабочему классу и ра�
бочего класса к КПДНР? Эта
проблема тем более важна, что в
конце 1980�х годов часть шахтё�
ров Донбасса выполняли роль
«отбойных молотков» по отноше�
нию к Советской власти. Какова
динамика отношений между шах�
тёрами и КПДНР?

— Одной из главных проблем
всех компартий постсоветского
пространства является отсутст�
вие прочной связи с пролетари�
атом. Донбасс не является ис�
ключением. В последний раз ме�
стный рабочий класс проявлял
себя политически как самостоя�
тельная сила на рубеже 1980—
1990�х, когда выступал против
Советской власти. Тогда мест�
ные шахтёры проводили массо�
вые митинги, выступая по сути
за смену общественных отноше�
ний. И до сих пор антисоветские
взгляды достаточно распростра�
нены среди рабочих. Тем не ме�
нее донецкие коммунисты с на�
чала 2014 года ведут агитацион�
ную и организационную работу
в пролетарской среде. 

Коммунисты ДНР принима�
ли участие в организации самой
крупной демонстрации горня�
ков, которая состоялась в До�
нецке 28 мая 2014 года. Около
тысячи шахтёров прошли в пе�
шем марше в знак протеста про�
тив проведения «антитеррорис�
тической операции» в Донбассе.
Это произошло через два дня
после бомбардировки города
киевской авиацией. Боевые
действия существенно увеличи�
ли угрозу аварийной ситуации
на предприятиях. Попадание
снаряда в подстанцию означает

для горняков неминуемую ги�
бель, поэтому они вышли с про�
тестом на улицы. В ноябре 2015
года в Харцызске при участии
местного горкома КПДНР со�
стоялся митинг рабочих трубно�
го завода, которые выступали
против закрытия предприятия,
на тот момент принадлежавше�
го украинскому олигарху Рина�
ту Ахметову. Отмечу, что предсе�
дателем профессионального со�
юза работников транспорта
ДНР является второй секретарь
Центрального Комитета партии
Анатолий Хмелевой. Под его
руководством профсоюзу удава�
лось неоднократно отстаивать
интересы перевозчиков. 

— Отношения ДНР с Россией
наверняка непростые и много�
уровневые. Расскажите, как вза�
имодействуют непризнанная рес�
публика и российская государст�
венность, народы Донбасса и
России, КПДНР и КПРФ.

— Действительно, отношения
непростые и многоуровневые.
Приведу один пример. Уголь,
добываемый в республике, по�
ставляется не столько на рос�
сийский рынок, сколько через
морские порты в Ростовской
области на мировой рынок. Де�
ло в том, что укрепление связей
с РФ позволяет решить лишь
некоторые экономические про�
блемы Донбасса, но далеко не
все. Проблем же в угольной от�
расли самой России, в том чис�
ле проблем сбыта, не меньше,
чем в народных республиках.
Достаточно вспомнить, что ещё
недавно ростовские горняки
протестовали, требуя выплаты
задолженности по зарплате.

Что касается КПРФ, то она ак�
тивно содействует нам в наших
начинаниях. Члены КПДНР
имеют возможность проходить
обучение в Центре политической
учёбы ЦК Компартии РФ, ста�
жировку в коммунистических
СМИ, принимать участие в пар�
тийных мероприятиях: плену�
мах, съездах, митингах. Установ�
лены контакты не только между
руководством партий, но и меж�
ду региональными партийными
комитетами. Налажено сотруд�
ничество между молодёжными,
женскими и ветеранскими орга�
низациями. Благодаря КПРФ
наша партия стала наблюдателем
в СКП—КПСС. Кроме того,
российские коммунисты призна�
ли итоги референдума 11 мая
2014 года и регулярно оказывают
гуманитарную помощь Донбассу.

— «Правда» недавно опубли�
ковала статью историка Георгия
Рубана, секретаря одного из рай�
комов КПДНР Донецка, в кото�
рой сообщалось, что Централь�
ная избирательная комиссия рес�
публики лишила Компартию
ДНР регистрации. Что это озна�
чает, кроме того что партия была
отстранена от выборов? Каков
сегодняшний статус Коммунисти�
ческой партии Донецкой народ�
ной республики?

— Со дня своего создания
Компартия работала в непростых
условиях, но сегодня её положе�
ние заметно ухудшилось. Анну�
лирование свидетельства о регис�
трации, выданного ЦИК в 2014
году, поставило Компартию в
ДНР вне закона. Таким образом,
её юридическое положение ещё
хуже, чем Компартии Украины.
Там запрещена коммунистичес�
кая символика, но не партия. Су�
дебный процесс в отношении са�
мой КПУ ещё продолжается. 

Коммунисты Донецкой на�
родной республики также пода�
ли иск в суд и намерены доби�
ваться отмены решения Центр�
избиркома. 

— Какую позицию в сложив�
шейся ситуации занимала
КПДНР в отношении проходив�
ших недавно выборов?

— Несмотря на то, что партия
не была допущена к выборам,
она не призывала к их бойкоту.
Как бы там ни было, но сам факт

их проведения говорит о про�
должении курса, выбранного в
2014 году. При этом КПДНР не
выступала в поддержку того или
иного кандидата или общест�
венного движения, потому что
прекрасно понимала и понима�
ет, что никто из них не отстаива�
ет интересы рабочего класса. На
партийном съезде было решено,
что каждый член партии примет
самостоятельное решение отно�
сительно своего участия или, на�
против, неучастия в выборах. 

— В августе 2018 года в резуль�
тате теракта погиб первый глава
ДНР Александр Захарченко. Как
его смерть отразилась на ситуа�
ции внутри республики?

— Чтобы оценить нынешнюю
обстановку в республике, надо
сначала дать оценку самой лич�
ности Александра Захарченко.
Как уже говорилось ранее, дви�
жущей силой в противостоянии
в Донбассе была мелкая буржуа�
зия, которая стремилась отвое�
вать рынок у крупного капитала.
Александр Захарченко, который
также был выходцем из мелко�
буржуазных слоёв, возглавил это
движение. Но чтобы отвоевать
рынок у украинских олигархов,
необходимо было бросить вызов
империалистической группи�
ровке, которая стоит за их спи�
ной. Следовательно, первый гла�
ва ДНР, хотел он того или нет,

вынужден был возглавить и ан�
тиимпериалистическую борьбу. 

В ДНР на какое�то время уда�
лось реализовать мелкобуржуаз�
ную идею о сохранении рыноч�
ных отношений, но без олигар�
хии. Другое дело, что без движе�
ния вперёд, то есть без движе�
ния к социализму, неизбежен
возврат к эксплуатации трудя�
щихся крупным капиталом.
Сейчас над отвоёванным у Ри�
ната Ахметова рынком стремит�
ся установить контроль Сергей
Курченко. Он предпринимал
неоднократные попытки взять
под свою опеку экспорт угля и
металла из ДНР. Александр За�
харченко старался, по крайней
мере, ограничить эти устремле�
ния. Сегодня, судя по всему, по�
зиции Сергея Курченко в Дон�
бассе заметно усиливаются. 

— Какую роль в жизни ДНР и в
престиже КПДНР среди населе�
ния играют грузы с гуманитарной
помощью, которые регулярно на�
правляет в Донбасс КПРФ? 

— Значение гуманитарных
конвоев для жителей ДНР пере�
оценить очень сложно. При этом
КПРФ до сих пор является един�
ственной политической силой в
России, которая оказывает систе�
матическую помощь Донбассу на
протяжении всего конфликта. В
свою очередь, КПДНР не прини�
мает участия в распределении
груза уже более двух лет, так как с
октября 2016 года этим занимает�
ся исключительно МЧС ДНР. На
наш взгляд, сегодня российским
коммунистам целесообразно
сконцентрировать свои усилия на
оказании адресной помощи: вос�
становлении разрушенных объ�
ектов, передаче груза социаль�
ным учреждениям, создании и
развитии народных предприятий
и т.д. Коммунисты ДНР готовы
этому всячески содействовать. 

— Каковы перспективы
КПДНР, когда в республике нет
закона о партиях и нет других
партий, кроме коммунистичес�
кой? Рассматривает ли ваш ЦК
вопрос о регистрации в ДНР ком�
мунистического движения в каче�
стве формы организации легаль�
ной деятельности коммунистиче�
ских сил республики?

— Такой вопрос мы ещё не
рассматривали. Компартия ДНР
выступает за принятие закона о
политических партиях. Комму�
нисты прекрасно понимают, что
довести до конца антиимпериа�
листическую борьбу в Донбассе,
то есть довести её до социалис�
тической революции, под силу
только пролетариату во главе со
своей партией. Поэтому сегодня
КПДНР нацелена на работу над
укреплением первичных орга�
низаций, повышением партий�
ной дисциплины, вовлечением в
свои ряды сторонников социа�
листического пути развития
Донбасса. В одном из пунктов
Декларации о суверенитете До�
нецкой народной республики,
автором которой является пер�
вый секретарь ЦК КПДНР Бо�
рис Литвинов, по сути, речь идёт
об отмене в ДНР частной собст�
венности на средства производ�
ства. И Компартия будет стре�
миться к тому, чтобы добиться
этого, несмотря на то, нравится
это кому�то или нет.

Партии�участницы XX Международной встречи коммунисти�
ческих и рабочих партий выражают свою поддержку Компартии
Украины и требуют от властей Украины немедленно прекратить
преследование и террор членов партии, прекратить гонения на
инакомыслие, фальсификацию истории и прославление нацист�
ских преступников и пособников из ОУН—УПА, дивизий и бата�
льонов, входивших в состав вермахта и СС.

С момента вооружённого государственного переворота в 2014 го�
ду против Компартии и коммунистов Украины были сфабрикованы
уголовные дела, партия была отстранена от участия в выборах, её
пытаются запретить в судебном порядке. Почти пять лет не прекра�

щаются обыски в офисах КПУ, нападения на её членов и сочувству�
ющих только за то, что они находятся в оппозиции к власти.

Партии�участницы XX МВКРП призывают коммунистические
и рабочие партии мира оказывать давление на правительства и
парламенты своих стран, с тем чтобы прекратить поддержку ми�
литаристов�нацистов Украины, обязать её правящий режим пре�
кратить конфликт на востоке страны, остановить полицейский и
бандитский произвол в отношении коммунистов и инакомысля�
щих, прекратить героизацию нацизма и прославление нацистских
коллаборантов.

Руки прочь от Компартии Украины!

Коммунисты мира 
солидарны с КПУ

Заявление XX Международной встречи коммунистических
и рабочих партий в поддержку Компартии Украины

На вопросы «Правды» отвечает 
секретарь Центрального Комитета

Коммунистической партии 
Донецкой народной республики 

Станислав РЕТИНСКИЙ

Главную опору
видим

в пролетариате

Уважаемые товарищи, друзья! 
Позвольте мне от имени коммунистов

Украины, ведущих борьбу с национал�оли�
гархическим режимом фашистского толка,
горячо приветствовать участников ХХ,
юбилейной Встречи коммунистических и
рабочих партий. Эта встреча, посвящённая
центральной проблеме нашей деятельнос�
ти — работе в пролетарской среде, — при�
даст импульс совместной борьбе за права и
свободы людей труда, будет способствовать
выведению этой борьбы на качественно
новый уровень. Хотел бы особо отметить,
что деловому характеру Встречи способст�
вовала заблаговременная публикация в
партийной печати Письменного доклада
ЦК Компартии Греции, который вызвал в
братских партиях живой интерес.

Поддерживая и разделяя оценки и выво�
ды, содержащиеся в докладе товарища Ди�
митриса Куцумбуса, в выступлениях участ�
ников Встречи, хотел бы поделиться на�
шим видением обсуждаемой проблемы. 

Процессы, происходящие в ходе капита�
листической реставрации в украинском об�
ществе, особенно в рабочей среде, постоян�
но изучаются, анализируются, находятся в
центре нашего внимания. Учёными Инсти�
тута социологии Национальной академии
наук, в коллективе которого довольно силь�
ны позиции сторонников социализма, регу�
лярно проводятся исследования по этой
проблематике. По их результатам в 2017 го�
ду опубликовано капитальное академичес�
кое издание «Рабочий класс современной
Украины». Это даёт нам возможность стро�
ить свою работу на научной основе.

Выводы объективных учёных опроверга�
ют псевдонаучные концепции прислужни�
ков олигархического капитала «об исчезно�
вении рабочего класса в условиях постин�
дустриального общества», о «свободном на�
ёмном труде пролетария на капиталиста»
как якобы «свободной сделке по найму». 

В нашей стране тоже имеются новояв�
ленные «теоретики», в том числе из тех, кто
ещё недавно провозглашал себя «пламен�
ными пропагандистами всепобеждающего
марксистско�ленинского учения». Они ух�
ватились за идею так называемой безальтер�
нативной элитарной революции и утверж�
дают, вопреки действительности, что якобы
«приходит конец управленческой вертика�
ли», «все работники становятся соучастни�
ками управленческих решений», понятие
«подчинённый» исчезает, вытесняется по�
нятием «партнёр». По их мнению, «уходят в
прошлое и «измы» при характеристике того
или иного общественного строя».

Когда смотришь по телевидению сюжеты
о многочисленных демонстрациях десятков
и сотен тысяч противников капиталистиче�
ской эксплуатации в странах так называе�
мого золотого миллиарда, невольно возни�
кает вопрос: где видели такие «теоретики»
пропагандируемую ими «благодать» в отно�
шениях между эксплуататорами и эксплуа�
тируемыми? Да, в странах Запада ещё не�
давно, до реставрации капитализма в Со�
ветском Союзе, и в европейских соцстранах
правящий класс вынужден был под влияни�
ем советского примера предоставлять рабо�
чим серьёзные социальные гарантии. Но
сейчас�то их отбирают у трудящихся. 

На Украине же, как и в других постсоциа�
листических странах, в результате грабитель�
ской приватизации рабочий класс подверга�
ется жестокой эксплуатации и влачит жалкое
существование на обочине общества. Малый
размер зарплаты не позволяет рабочим не
только добиваться достойного уровня и ка�
чества жизни для себя и своей семьи, но и за�
частую лишает возможности удовлетворять
элементарные человеческие потребности. В
условиях господства неолиберализма соци�
альная защита лиц наёмного труда рассмат�
ривается работодателями как нерациональ�
ная статья расходов. Почти половина рабо�
чих, занятых на предприятиях, где нет проф�
союзных организаций, отмечают отсутствие
на них каких�либо мер, направленных на
обеспечение их социальной защиты.

Положение рабочих резко ухудшилось
вследствие псевдореформаторских процес�
сов, приведших к деиндустриализации.
Уничтожены прежде всего перспективные
отрасли экономики, особенно машиностро�
ения и науки. Это способствовало иннова�
ционному дефолту Украины, превращению
её в сырьевой придаток западных стран. Де�

индустриализация сопровождается прими�
тивизацией экономики, деградацией квали�
фицированной рабочей силы, ростом соци�
альных патологий, усилением других кри�
зисных явлений в украинском обществе.
Пролетаризации подверглись не только ра�
бочий класс и батрачество на селе, но и боль�
шинство отрядов интеллигенции, в первую
очередь инженерно�технические работники,
учёные, преподаватели учебных заведений. 

Деятельность КПУ в рабочей среде ослож�
няется не только вследствие разрушения тру�
довых коллективов, а прежде всего из�за по�
вального вытеснения промышленных рабо�
чих, инженеров, научных и творческих ра�
ботников в мелкобуржуазную стихию «купи�
продай» (семьи ведь кормить надо!). К этому
следует добавить массовую трудовую эмигра�
цию и «отток мозгов» за рубеж (от 7 до 10
миллионов наших соотечественников ищут
заработок за границей), целенаправленное
наступление национал�олигархического, по
сути фашистского, режима на права и свобо�
ды граждан, разрушительные процессы в
экономике и социальной сфере. Всё это при�
вело к политической и нравственной дегра�
дации значительной части рабочего класса,
его трансформации в так называемый прека�
риат («ненадёжный класс»), то есть в класс
работающих нищих, перебивающихся непо�
стоянными, случайными заработками. Как и
рабочие, которые трудятся на началах нефор�
мальной, временной, частичной и других
форм случайной занятости, прекарии лише�
ны тех преимуществ, которые имеют посто�
янные работники (объединение в профсою�
зы, обеспечение медицинской страховкой,
отчисления в Пенсионный фонд и др.). 

Но несмотря на глобальные изменения в
сфере труда, на существенное сокращение чис�
ленности рабочих, и на Украине тезис об исчез�
новении рабочего класса не подтверждается ни
в теоретическом, ни в эмпирическом аспектах.
Рабочий класс остаётся основным субъектом
производства материальных благ и одним из
главных классов капиталистического общест�
ва. Как показывают исследования, подавляю�
щее большинство рабочих Украины негативно
относятся к приватизации крупных предприя�
тий и земли, считают расслоение общества на
богатых и бедных абсолютно несправедливым
явлением, выражают недоверие всем ветвям
власти, высшим руководителям страны, проф�
союзам, банкам, страховым компаниям.

Это полностью совпадает с программными
положениями нашей партии.

Правящий режим усвоил слова К. Марк�
са о том, что «рабочий класс либо револю�
ционен, либо он ничто», как и ленинское
положение: «Сила рабочего класса — орга�
низация. Без организации масс пролетари�
ат — ничто. Организованный, он — всё». И
потому антинародный режим бросает все
силы, чтобы не допустить объединения
пролетариев вокруг коренных классовых
ценностей, вовлечения в организованную
борьбу за свои классовые интересы, объе�
динения вокруг Компартии Украины.

В арсенале буржуазии испытанные вре�
менем средства и приёмы: насаждение оп�
портунизма, штрейкбрехерства, подкуп
профсоюзных лидеров, запрещение на
конституционном уровне создавать орга�
низации политических партий на государ�
ственных предприятиях, в учреждениях и
организациях, которое, кстати, бесцере�
монно нарушается провластными партия�
ми. Я уже не говорю о преступном пресле�
довании и продолжающейся более четырёх
лет судебно�следственной кампании, на�
правленной на запрещение и вытеснение с
политического поля Украины нашей пар�
тии — последовательного защитника инте�
ресов рабочего класса и всех трудящихся. 

Олигархи понимают: классовое воспита�
ние рабочих, как и представителей других
угнетённых, эксплуатируемых слоёв обще�
ства (а именно на это направлены усилия
коммунистов — на сплочение и организа�
цию масс в борьбе с антинародным режи�
мом всех патриотических сил), неизбежно
приведёт к переходу от борьбы экономиче�
ской к борьбе политической, к постановке
вопроса о смене режима и взятии трудящи�
мися политической власти в свои руки. 

Объективности ради следует признать,
что уровень этой работы ещё не отвечает
требованиям времени. Партия пока ещё не
смогла по�настоящему встроиться в проф�
союзное движение, тем более возглавить
его. Нами своевременно не было учтено
важное обстоятельство: в условиях социа�
листического строя проблема защищать и
отстаивать права и свободы не стояла пе�
ред трудящимися так, как сейчас. Их пра�
ва реально защищали партийные органи�
зации, советские органы, профсоюзы,
средства массовой информации, органы
прокуратуры, суды. Теперь же, столкнув�
шись с вопиющим беззаконием и произ�
волом в реставрированном буржуазном
обществе, в условиях террора тоталитар�
ного фашистского режима, рабочий класс
оказался неподготовленным ни политиче�
ски, ни психологически к классовой борь�
бе, не способным отстаивать и защищать
даже декларированные в буржуазной Кон�
ституции права и свободы. 

В поведении рабочих сказывается и вос�
питанная за годы Советской власти, неред�
ко превратно понимаемая законопослуш�
ность. Недостаточно учитывали эти обсто�
ятельства и наши партийные организации.
Не позаботились и о продвижении на руко�
водящую работу в профсоюзных и иных ра�
бочих организациях надёжных, боевых,
стойких, авторитетных в рабочей среде ор�
ганизаторов, способных защищать интере�
сы трудящихся. А сейчас КПУ находится в
условиях политического и морального тер�
рора, постоянных угроз физической рас�
правы и лишения свободы членов партии.

Очень непростой оказалась проблема со�
юзов в условиях господства национал�оли�
гархических режимов, особенно в нашей
стране. На Украине только социалистичес�
ких партий насчитывается с полдесятка.
Сказывается амбициозность некоторых
лиц, претендующих на лидерскую роль, а
также контроль над ними со стороны оли�
гархии. Как говорят на Украине, «где два ук�
раинца, там три гетмана». Причём чем
меньше за такими деятелями реальных сил
и конкретных дел, тем они крикливее, тем
активнее их нападки на КПУ. Особо этим
отличаются предатели, испугавшиеся рабо�
ты в условиях фашистского режима и подло
сбежавшие из партии. Некоторые из таких
«союзников» открыто заявляют, что их цель
— «отобрать у коммунистов их электорат». 

Этим пользуются власти, всячески по�
ощряя и финансируя создание, особенно
во время выборных кампаний, различных
псевдооппозиционных организаций, засы�
лая в них свою агентуру. Нам за последнее
время пришлось выдержать, по крайней
мере, три попытки разложить партию изну�
три, расколоть её. Все они были отбиты, но
урон партии нанесён большой. С этим тоже
приходится считаться. 

Огромный ущерб наносит работе с тру�
дящимися такое объективно вредное явле�
ние, как «коммунистическая» псевдомно�
гопартийность. Немало вредят нашему об�
щему делу разобщение сил, отвлечение
внимания на бесплодные дискуссии по
давно выясненным вопросам вместо разра�
ботки с марксистских позиций в отноше�
нии реальных проблем, действительно тре�
бующих решения. В таких условиях мы бы�
ли вынуждены поиск союзников направить
на объединение антикапиталистических
сил «внизу», где люди повседневно сталки�
ваются с тем, что Маркс и Ленин называли
«мерзостями капитализма». Об этом свиде�
тельствует и опыт боевых коммунистичес�
ких отрядов в странах Европы, Южной
Америки и других континентов. 

Избавлению от недостатков, решитель�
ному улучшению работы на важнейшем на�
правлении коммунистической деятельнос�
ти — в пролетарской среде — будут способ�
ствовать овладение успешным опытом
братских партий, о котором докладывают
участники нашей Встречи, реализация её
рекомендаций. Огромное спасибо за них.

В заключение от имени коммунистов Ук�
раины хочу поблагодарить все коммунисти�
ческие и рабочие партии за солидарность с
КПУ в нашей борьбе с национал�олигархи�
ческим режимом фашистского толка. Это
очень важно. Против моих товарищей ре�
жим возбудил 400 уголовных дел. 19 ноября
двоих из них по заказу режима карманный
суд на основании сфабрикованного дела и
сфальсифицированных улик приговорил к
двум и трём годам лишения свободы. Ваша
солидарность придаёт силы коммунистам
Украины, поднимает наш боевой дух!

Да здравствует пролетарский интерна�
ционализм!

Рабочий класс жив,
мы призваны 

поднять его на борьбу
Выступление первого секретаря ЦК Коммунистической

партии Украины Петра Симоненко на ХХ Международной
встрече коммунистических и рабочих партий


